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No cuentan noticias, 
cuentan historias

IAMCR el evento internacional que llevó a 
UNIMINUTO a todos los rincones del mundo

Isabella Sanroque, una 
mujer fariana que espera la 
revolución sin armas

Salud mental de los 
jóvenes en peligro. 

Y si se iniciara una 
confrontación bélica entre 
EE. UU y Corea del Norte 
¿Qué pasaría?

El último viaje de Héctor

El primero de octubre En medio del Trancón celebra su 
tercer aniversario. Un programa radial informativo que 
ha acompañado de 7:00 a 10:00am a miles de bogota-
nos en los trancones de la ciudad. 

Entre mitos y verdades Isabella Sanroque, así como la 
página Mujerfariana.org, inician un arduo camino ha-
cia la reintegración, reincorporación y reconciliación 
entre el grupo armado FARC-EP y la sociedad civil, en 
búsqueda de un avance positivo del post-acuerdo y la 
legitimación de su imagen dentro del grupo guerrillero 
más antiguo del mundo.

La exigencia académica que ejercen las universidades
conlleva a que los estudiantes tengan afectaciones psi-
cológicas. Si estas no son tratadas de manera profe-
sional, puede sufrir nefastas consecuencias, como en 
algunos casos, el suicidio. Sin embargo, existen salidas 
para mitigarlo.

La historia de este eterno viajero empezó en la pobla-
ción de Girardot, departamento de Cundinamarca, el 
11 de abril de 1940 cuando nació para este mundo el 
legendario Héctor Mora Pedraza. Aunque cundinamar-
qués de nacimiento, su vida se forjó en las calles de 
Acevedo, Huila; en donde compartía cualquier pilatuna 
con sus compañeros de colegio que siguieron siendo 
sus más fieles amigos de andanzas, viajes y anécdotas 
hasta el último suspiro de su existencia.

Durante estos meses se están barajando gran cantidad de aspirantes a la Presidencia de la República de 
todos los partidos, movimientos políticos e independientes, la mayoría de ellos han coincidido en que 
si no se unen entre algunos no podrán enfrentarse al candidato del uribismo y del santismo para las 
presidenciales de 2018.
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Por: Jaime A. Carvajal. Docente de UNIMINUTO

De todo un poco. Pág. 22

Desde que se inició toda una serie de amenazas e in-
sultos entre los gobiernos de Estados Unidos y Corea 
del Norte, las alertas mundiales de diferentes organi-
zaciones y organismos multilaterales no han cesado en 
aconsejar postura y diplomacia ante una posible guerra 
internacional. 

¿Las alianzas serán
la única solución para
llegar a la Presidencia?

DATEATE

Del 16 al 20 de julio de 2017 se llevó a cabo en Cartagena el evento más grande 
de investigación en comunicación a nivel mundial, organizado por la Facultad de 
Ciencias de la Comunicación de UNIMINUTO.

Portada: John Alexander Ferrer

Personería Jurídica: Resolución 10345 del 1 de Agosto de 1990 MEN
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Riesgos de las nuevas formas
de hacer política y el mensaje 
del Papa Francisco

E n esta edición Datéate tiene dos temas centrales, las alianzas como estrategia de los candi-
datos presidenciales para llegar al poder, y la visita del Papa Francisco a Colombia. El artículo 
sobre los candidatos nace de entrevistas que hemos estado realizando a algunos de los can-

didatos, y el del Papa del cubrimiento realizado por UNIMINUTO a su visita. La información completa 
de estos dos cubrimientos se puede consultar en la página web de UNIMINUTO Radio 1430.

Al escuchar, llama la atención que los candidatos hablen de no tener el aval de ningún partido o 
movimiento político, que en su gran mayoría los candidatos quieran presentarse como independien-
tes. Todos hablan de la necesidad de un cambio, de una transformación, de una nueva forma de hacer 
política, cuando en realidad sabemos que muchos de ellos han pertenecido incluso a los partidos más 
tradicionales como el liberal y el conservador, y que muchos de ellos también se han desempeñado en 
cargos públicos, y que han estado a cargo de la implementación de políticas públicas de los últimos 
gobiernos.

Es importante resaltar que según la Resolución Nº 5552 de la Registraduría Nacional, en la que se 
establece el calendario para las elecciones de presidencia y vicepresidencia, la inscripción de candida-
tos se abre el 27 de enero de 2018. Sin embargo, al cierre de esta edición de Datéate, tenemos ya 28 
candidatos a la presidencia de Colombia que se han inscrito a través del mecanismo de firmas. Esta 
nueva estrategia política está permitiendo a los candidatos empezar a hacer campaña desde mucho 
antes, con la excusa de recoger las firmas de los ciudadanos que los apoyarán en todo el país. 

Desde agosto, Alejandra Barrios, directora de la Misión de Observación Electoral, advirtió a El 
Espectador que la inscripción por firmas no solo permite saltarse la fecha de inscripción, sino que 
exime a los candidatos de entregar cuentas de las campañas: “ningún recurso que se utilice en la 
recolección de firmas es público ni se encuentra en línea. Y al final de la vuelta, 15 días antes de que 
finalice la inscripción de candidatos, lo que nos vamos a encontrar son alianzas de diferentes partidos 
que empiezan a entregar avales, que no era necesaria la recolección de firmas, o que se empiezan a 
negociar cargos para siguientes elecciones o para el Senado”.

Cuando el Papa Francisco dice que “El diablo entra por el bolsillo” está haciendo un llamado a los co-
rruptos. Que no se pueda hacer seguimiento al dinero que ingresa a estas precampañas electorales, ni 
se pueda conocer cuál es la fuente o el origen de los mismos afecta la transparencia. En las entrevistas 
realizadas a los candidatos ya aparece claramente cuáles serían sus posibles alianzas. Esto evidencia 
que los candidatos han encontrado en el mecanismo de recolección de firmas la forma de amanecerle 
a la campaña, evadir algunos mecanismos de vigilancia y control, y además disfrazar de independen-
cia unas candidaturas que finalmente estarán avaladas por los mismos partidos y movimientos que ya 
conocemos, cuya maquinaria estará al servicio de su elección.

Otra frase memorable del Papa a los jóvenes fue “Que nadie los engañe, no se dejen robar la es-
peranza” y por esto desde nuestros medios universitarios queremos invitarlos a hacer seguimiento a 
los candidatos. Se puede empezar por un simple ejercicio de escucha, saber lo que el otro piensa, 
entender miradas distintas: ¿se dedican más a atacar a sus contrincantes que a sus propuestas?, ¿tie-
nen claro cómo van a lograr aquello que proponen?, ¿es verdadero lo que están diciendo o hay des-
información?, ¿es posible verificar los estudios y datos que citan?, ¿se han aliado antes con personas 
que hoy están condenadas o son investigadas por corrupción?, ¿han sido investigados, destituidos o 
sancionados anteriormente?, ¿sus alianzas están basadas en coincidencias programáticas o en opor-
tunismo político?, ¿realmente nos representan?

Para lograr ese cambio y esa transformación de la que todos los candidatos hablan, necesitamos 
empezar a escuchar lo que se está proponiendo desde ya, no un mes ni una semana antes de las 
elecciones.  Los votantes estamos a tiempo de revisar con distancia las alianzas y comportamientos 
financieros de los distintos candidatos, tenemos el poder de frenar a aquellos que disfrazan de de-
mocracia sus trampas y fraudes. Como nos dijo Francisco “No nos quedemos en dar el primer paso, 
sigamos caminando juntos”, este es un momento fundamental para ejercer control ciudadano sobre 
la vida política del país. 

Por: Ángela Téllez. Líder Área de Periodismo

Yo opinoEditorial

C erca de 98 horas estuvo Francisco entre 
los colombianos, un recorrido que hizo 
presente el dolor, el despojo, los resul-

tados de la violencia, gracias a los testimonios de 
niños, mujeres y hombres que han vivido de forma 
directa la guerra que ha marcado a Colombia por 
más de medio siglo, donde los argumentos de unos 
y otros han naturalizado lo que no debe ser: la ini-
quidad de la violencia. Asimismo, mostró esa otra 
cara tan especial de la resiliencia, la solidaridad, el 
servicio y esas ganas de salir adelante a pesar de 
estar en las peores circunstancias. La otra Colombia 
que para muchos es una sorpresa insospechada, 
pero que está allí. 

Los relatos de los niños del Hogar de San José en 
Medellín, los habitantes del sector de San Francisco 
en Cartagena, o los chicos con discapacidad en 
Bogotá, mostraron la fragilidad de la naturaleza hu-
mana en una de esas noches de misericordia frente 
a la Nunciatura Apostólica. Somos contradicción, 
pero al igual cada uno puede hacer la diferencia. 
El papa invitó a considerar el hecho “que una fal-
ta, un pecado cometido por uno, nos interpele a 
todos, pero involucra, en primer lugar, a la víctima 
del pecado del hermano; ese está llamado a tomar 
la iniciativa para que quien lo dañó no se pierda. 
Quien toma la iniciativa siempre es el más valien-
te”, así, entonces, basta con que uno solo dé ese 
primer paso para iniciar el camino al que convocó 
de manera especial a los jóvenes colombianos para 
soñar en grande, sin temor, con heroísmo; donde la 
misericordia y la verdad sean las guías para realizar 
ese sueño.

Francisco sentenció que “Si Colombia quiere una 
paz estable y duradera, tiene que dar urgentemente 
un paso en esta dirección, que es aquella del bien 
común, de la equidad, de la justicia, del respeto 
de la naturaleza humana y de sus exigencias”.  En 
otras palabras, volver a hacer un acuerdo social, 
no un cambio de leyes y reformas de palabras, es 
un acuerdo de actitudes, de servicio, de hacer lite-
ralmente el bien, que se expresa claramente en la 
caridad,  en la justicia, la dignidad y entender las 
circunstancias del otro, para ayudar a mejorarlas o 
cambiarlas desde ese mutuo acuerdo, ya no vale la 
imposición, “no necesitamos un proyecto de unos 
pocos para unos pocos o una minoría ilustrada o 
testimonial que se apropie de un sentimiento colec-
tivo. Se trata de un acuerdo para vivir juntos, de un 
pacto social y cultural”.

Con su visita pastoral se habló de encuentro, re-
conciliación, palabras que se pueden tornar vacías 
porque precisamente “la reconciliación no es una 
palabra abstracta; si eso fuera así, solo traería es-
terilidad, más distancia. Reconciliarse es abrir una 
puerta a todas y a cada una de las personas que han 
vivido la dramática realidad del conflicto. Cuando 
las víctimas vencen la comprensible tentación de la 
venganza, se convierten en los protagonistas más 
creíbles de los procesos de construcción de la paz. 
Es necesario que algunos se animen a dar el primer 
paso en tal dirección, sin esperar que lo hagan los 
otros”. De esta línea de acción que propone el papa 
se desprende la urgencia, no de olvidar la historia 

de Colombia, al contrario, hay que estudiar, com-
prender y entender que la violencia solo engendra 
más violencia, más horror, más injusticia y más co-
rrupción. La venganza también se alimenta de la 
ignorancia y de la mentira. Así “la reconciliación se 
concreta y consolida con el aporte de todos, per-
mite construir el futuro y hace crecer la esperanza. 
Todo esfuerzo de paz sin un compromiso sincero 
de reconciliación será un fracaso”.  Un compromiso 
que implica un cambio de actitud frente al otro, 
entender el contexto de su vida y cómo lo tocó y lo 
afectó la guerra que se ha vivido.

El papa y la comunicación

Son muchas las interpretaciones que se hacen 
alrededor del pontífice. Sus gestos, su proximidad 
a las personas y la forma como dice las cosas. Lo 
cierto es que el cardenal Bergoglio no ha cambiado 
mucho: vertical ante el poder político, pero cercano 
y paternal con los pobres, los sufridos y violentados 
por los intereses desde sus distintos modos de ac-
tuar y destruir.

Sus frases son lapidarias: el mal entra por el bolsi-
llo, o que la paz se construye huyendo de toda ten-
tación de venganza y búsqueda de intereses solo 
particulares y a corto plazo. Y aún más, el hecho de 
poder ver al otro como un hermano: “mírenlos a los 
ojos y déjense interrogar en todo momento por sus 
rostros surcados de dolor y sus manos suplicantes”. 
Por eso se puede entender que “Reconciliarse es 
abrir una puerta a todas y a cada una de las perso-
nas que han vivido la dramática realidad del conflic-
to”. Sus palabras son radiografía de una humanidad 
doliente, agobiada y sacrificada en la injusticia y el 
terror.

No hay duda que todos los colombianos, aún los 
que reprocharon la visita de Francisco, se ven refle-
jados en sus palabras, que son un constante llama-
do a deponer las armas más terribles de todas: el 
odio, la venganza y la auto justificación.

Para algunos es un dulce abuelo, pero lo cierto 
es que sabe comunicar muy bien. Sus palabras van 
respaldadas de espacios y silencios, como llaman-
do a la reflexión o creando la expectativa suficiente 

sacudió el proyecto de la nación colombiana 
Por: Carlos Cantor. Docente UNIMINUTO

para darle más intensión a sus palabras. Cuando se 
revisa la versión oficial de sus discursos, se ven los 
agregados que hace de forma libre ante sus oyentes 
lo que le permite vivir el momento y no solo hacer 
un discurso. Cuando habló de Nacional y América 
su sonrisa, la complicidad con la feligresía genera un 
momento de alegría que explota en aplauso, por-
que sabe llegar con emoción sin dejar la reflexión.

La intención que coloca en cada palabra, que son 
extremadamente pensadas y ubicadas en el contex-
to que requieren, hace que su mensaje sea claro, 
contundente, lo suficientemente explícito para no 
llegar a herir o sindicar a personas o movimientos 
políticos, situación que muchos hubieran querido 
que lo dijera o que los lectores de entre líneas las 
pudieran desentrañar. Lo cierto es que su labor 
de pastor va en línea con la acción del buen Jesús 
cuando vuelve a referir el relato bíblico que el “que 
no tenga culpa, arroje la primera piedra”, porque 
todos somos pecadores, incluso él.

En el gran encuentro de oración por la reconci-
liación nacional, describe nuestra realidad en 43 
palabras: “Ustedes llevan en su corazón y en su car-
ne huellas, las huellas de la historia viva y reciente 
de su pueblo, marcada por eventos trágicos pero 
también llena de gestos heroicos, de gran huma-
nidad y de alto valor espiritual de fe y esperanza”.  
Solo nos queda dar el paso, sin temores, sin recelo 
y que esta jornada de una comunicación verdade-
ra de corazones y razón nos permita entender que 
el diálogo es la herramienta humana más eficiente 
para solucionar los conflictos, solo que requiere dos 
ingredientes: voluntad y verdad, sin ellas solo serán 
discursos vacíos, combustible para nuevos enfren-
tamientos donde la violencia engendra violencia, el 
odio engendra más odio, y la muerte más muerte. 

La invitación está hecha; depende de todos y 
cada uno hacer la diferencia, pasar la página, y que 
los colombianos de una vez por todas asumamos 
esas nuevas prácticas de escuchar y comprender al 
otro: al distinto, de convivir con las múltiples mane-
ras de ser colombiano: negros, indígenas, mestizos, 
room o raizales, entre muchas otras. ¡Forjaremos 
una nueva cultura de paz y convivencia!

¡Humilde y contundente! el papa Francisco 



Cartagena, Colombia
from July 16th to 20th, 2017
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D el 16 al 20 de julio de 2017 se realizó 
en Cartagena el evento más grande de 
investigación en comunicación a nivel 

mundial, organizado por la Facultad de Ciencias de 
la Comunicación de UNIMINUTO.

El evento se ha realizado durante 60 años en dife-
rentes países para mostrar aquellas investigaciones 
y transformaciones que se han desarrollado en todo 
el mundo. International Association for Media and 
Communication research / Asociación Internacional 
para la Investigación de Medios y Comunicaciones, 
más conocido como IAMCR.

Para la Facultad de Ciencias de la Comunicación 
fue un reto el poder organizar desde la propues-
ta hasta el gran evento, en el que se estimaba la 
asistencia de 900 personas; sin embargo, se contó 
con la presencia de aproximadamente 1.400; entre 
las cuales, más de 1.300 ponencias de investigación 
fueron aceptadas por el comité académico.

El evento estuvo planeado desde 2015 donde 
Amparo Cadavid, decana en ese momento de la 
FCC, en compañía y apoyo de Angélica Barrios, 

organizadora logística de la Semana Internacional 
de la Comunicación (SIC) y de IAMCR 2017 y Eliana 
Herrera, actual decana de la FCC, trabajaron con 
los directivos de la organización y de la mano con 
instancias nacionales e internacionales para poder 
llevar a cabo esta gran versión.

“Se pensó en la ciudad de Cartagena por tener un 
alto atractivo y acoplarse con altura a este tipo de 
eventos, por contar con el Centro de Convenciones 
el cual, fue apto para la realización y acomodación 
de todos los invitados. Después de aceptada la pro-
puesta se supo que estuvimos compitiendo junto a 
una universidad de Tokio y una de Alemania. Es el 
tercer congreso que se realiza en Latinoamérica, se 
realizó en años pasados en Brasil y México. Esto nos 
permitió mostrar al mundo que Colombia también 
está impulsando la investigación”, afirma Angélica 
Barrios.

El tema de esta versión “Transformaciones de la 
cultura, la política y la comunicación: Nuevos me-
dios, territorios y discursos”, tuvo una gran acogida 
tanto por los ponentes como por los asistentes. Se 
contó con la presencia de grandes personajes reco-
nocidos y teóricos en investigación, comunicación 
y medios como Omar Rincón, Amparo Marroquín, 
Germán Rey y Claudia Villamayor, quienes rescata-
ron el valor de la investigación latinoamericana y el 
reconocimiento de los territorios literarios indígenas 
y de los pueblos ancestrales. 

Durante el transcurso del evento se notó el interés 
de personas de Asia, África y Europa que reconocen 

realizado por

a Colombia como un territorio de literatura, huma-
nismo y transformación social.

Para los asistentes, estar en la IAMCR fue entrar 
a un universo que no era tan conocido, la oportu-
nidad de estar en Colombia permitió ver la reali-
dad y el trabajo en el campo de la comunicación, 
la educación y la construcción ciudadana en el país. 
Afirma Amparo Cadavid, decana de la Facultada de 
Ciencias de la Comunicación, “Esto lo estamos ha-
ciendo por la academia colombiana y latinoamerica-
na de comunicación”.

Es justo mencionar que IAMCR es un evento rea-
lizado por y para académicos - investigadores en 
comunicación, que han dedicado buena parte de 
su vida profesional a la producción investigativa y 
transformadora en todos los países del mundo; aun 
así UNIMINUTO hizo posible la participación de es-

Por: Carol Valencia. 8vo semestre

tudiantes, cuatro de ellos fueron seleccionados por 
el comité académico internacional para participar 
en modalidad de ponente, representando y demos-
trando los altos estándares de producción investi-
gativa que hay en la institución. 

“Es importante aclarar que la evaluación y selec-
ción de ponencias nunca está a cargo del país que 
organiza el evento, esto es reflejo del potencial de in-
vestigación que está surgiendo desde UNIMINUTO. 
Así mismo, se abrió una convocatoria para elegir a 
aquellos estudiantes que fueron asistentes y apoyo 
de los medios de comunicación institucionales pues, 
no podíamos dejar que a este evento no asistieran 
estudiantes de pregrado, se contó con un perfil de 
estudiantes diferente, en particular, aquellos inte-
resados en investigación, aquellos que están ya de-
sarrollando proyectos y algunos hacen parte de se-
milleros de investigación”, comenta Eliana Herrera.

Aimée Vega, vicepresidenta de IAMCR, acadé-
mica especialista en género y comunicación, hace 
la invitación a aquellos estudiantes que quieren 
enfocar su profesión en la investigación ya sea en 
periodismo o en comunicación “IAMCR es una aso-
ciación de académicos e investigadores, de manera 
que pueden encontrar en IAMCR un espacio para 
proyectar su trabajo a nivel internacional”.

Además de ello, los asistentes y los organizadores 
admiten que haber realizado esta versión del even-
to permitió visibilizar la agenda de comunicación 
en Colombia y en las zonas regionales. Dijo Aimée 
para DATÉATE “Es estratégico para la asociación de 
investigadoras e investigadores de este país, por-
que les permite reconocerse ante los países hege-
mónicos presentes, todo como la agenda indígena 
que es algo tan importante y que no está a nivel 
internacional”.

El hecho de que estudiantes más jóvenes hubie-
ran asistido, deja la posibilidad abierta para que en 
futuros eventos pueda ampliarse la taquilla y asis-
tencia en participación, como menciona Alfonso 
Gumucio, teórico latinoamericano:

“Es cada vez más necesario trabajar la realidad del 
mundo, y esta se encuentra en las nuevas genera-
ciones, por lo que el diálogo de este evento debe 
hacerse con estudiantes jóvenes que propongan. 
Esta sería una oportunidad única para que conozcan 
a las personas que han escrito los textos que leen 
en sus aulas. Para mí es inmoral que restrinjan la en-
trada a pocos estudiantes, por suerte UNIMINUTO 
es un espacio abierto que está mirando hacia la 
sociedad y que no cierra las puertas a aquellas co-

munidades que buscan educarse a nivel profesional. 
Gracias a Amparo Cadavid se ha logrado abrir un 
gran espacio a las comunidades indígenas y eso ha 
permitido escuchar unas voces diferentes”.

Frente a lo anterior Bruce Girard, director de 
IAMCR, responde con principios de la organización: 
“Para que participen estudiantes de pregrado hay 
otro tipo de espacios, sin embargo, siempre pue-
den participar como ponentes con investigación. 
Para empezar, el congreso atrajo a un total de 1389 
participantes registrados, y en cuanto a la partici-
pación de académicos emergentes y mujeres, los 
datos no dejan lugar a dudas. Cincuenta y siete por 
ciento de los participantes fueron mujeres, y 37%, 
estudiantes”.

A nivel latinoamericano se reconoce que ha-
ber realizado la versión 2017 en Colombia fue un 
encuentro profundo para la comunicación y para 
el desarrollo que abrió perspectivas con las que 
no contaban los participantes, como menciona 
Adilson Cabral de la Asociación Latinoamericana 
de Investigadores de la Comunicación (ALAIC) 
“Realmente ha sido enriquecedor porque aquellas 
visiones de la comunicación que vienen del Norte se 
han complementado de una manera más holística”.

IAMCR
primera vez
en Colombia

Comité IAMCR – Fotografía: Carol Valencia

Sumado a esto, Francisco Sierra, director general 
del Centro Internacional de Estudios Superiores de 
Comunicación para América Latina (CIESPAL) con-
sidera: “Que UNIMINUTO haya logrado organizar 
este evento es bastante importante, rescato que 
este es el trabajo más original porque se ha hecho 
trabajo pre y pos en territorio. Ha sido un congreso 
histórico como un hito en la comunicología, ese ha 
sido un punto diferente que ha permitido originali-
dad en comparación a otros países y universidades 
en los que se ha realizado el evento”.

Para finalizar, queda rescatar que este evento es 
un claro ejemplo de que toda oportunidad investi-
gativa y de movilización no sólo incide en la visión 
de quien realiza el trabajo de campo y hace publi-
cación, sino que es una posibilidad de intercambio 
social y articulación cultural, en el que siempre es 
posible transformar realidades a nivel internacional 
e interdisciplinar. “IAMCR es un espacio de interac-
ción, relacionamiento, contacto y construcción de 
vínculos, no sólo institucionales sino personales, 
de conocer personas que hacen cosas inmensura-
blemente maravillosas desde otras latitudes de este 
planeta, mediante el activismo en comunicación” - 
Eliana Herrera.

Omar Rincón – Periodista latinoamericano / 

Conferencia inaugural IAMCR 2017

Eliana Herrera, Decana FCC;  Leonidas López, Rector General UNIMINUTO 2011-2017 y Jefferson Arias, Rector UNIMINUTO 
Sede Principal.
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Integrantes del programa radial Disidentes

E l primero de octubre En medio del Trancón 
celebra su tercer aniversario. Un programa 
radial informativo que ha acompañado de 

7:00 a 10:00am a miles de bogotanos en los tran-
cones de la ciudad. 

En Medio del Trancón es una radio revista, un ma-
gazine informativo que busca ser un espacio de ex-
perimentación periodística para los estudiantes de 
Comunicación Social - Periodismo y de otras carreras 
si están interesados en los medios. Además, busca 
informar de una manera distinta con temas que no 
son de coyuntura nacional; es decir, temas no tra-
tados en los medios masivos de comunicación. Por 
ejemplo, hace dos años En medio del Trancón habló 
de la visita del papa a Colombia mucho antes de 
que esta se diera, una visita que actualmente es el 
tema central de las noticias en el país. 

El actual direZtor del programa es Jorge Mario 
Pérez, responsable de su creación junto con varios 
estudiantes que semestre a semestre demuestran la 
pasión por el periodismo, por la radio y por la inves-
tigación. Así lo menciona Jorge Mario en una entre-
vista con DATÉATE: “Esta idea nace de la ilusión y el 
deseo de contar cosas importantes, que sean serias, 
pero que no necesariamente se estuvieran hablan-

do en la cotidianidad de las mañanas de Bogotá. 
Comenzó como un proyecto de colaboradores de la 
universidad junto con 10 estudiantes. Ver cómo ha 
surgido este programa es enriquecedor porque hoy 
en día contamos con un gran equipo de estudiantes 
que colaboran para En medio del Trancón como vo-
luntarios y practicantes”.

El principal objetivo de esta radio magazine es 
acompañar a la gente en la mañana, brindarle in-
formación de movilidad, del clima, tecnología, de 
teatro, música, eventos o de hechos curiosos que se 
están dando en otros lugares del mundo. Además, 
acompañar a la gente en medio del trancón con 
temas agradables y buena música. 

DATÉATE habló con Diana Hernández, una gra-
duada de Comunicación Social - Periodismo quien 
realizó trabajo periodístico dentro del programa ra-
dial desde su primera emisión hasta el día de su 
grado en el año 2015, ella expresa “Trabajar para el 
programa radial fue muy enriquecedor, obtuve gran 
experiencia para mi formación profesional, conoci-
miento y, sobre todo, construí amistades muy gran-
des, ya que el gusto por la radio de los integrantes 
del programa hizo del trabajo un ambiente familiar, 
entre docentes y estudiantes. Siempre el trabajo en 
equipo fue muy importante para nosotros, éramos 
como una familia, todos nos apoyábamos en lo que 
necesitáramos”. Familia que sigue unida a pesar de 
que muchos de sus integrantes ya son graduados, 
pues actualmente siguen participando del progra-
ma con el mismo entusiasmo de su época de estu-
diantes, situación que demuestra que los micrófo-

nos están abiertos para todo aquel que quiera ser 
parte de la familia de El medio del Trancón.

Actualmente, En medio del Trancón cuenta con 
el apoyo de profesores como Helda Martínez, do-
cente que ha hecho parte de este proyecto desde 
su inicio, quien busca generar debates sobre una 
columna de opinión diaria, pues según la docente 
“los estudiantes deben mejorar el compromiso por 
el periodismo, la investigación y la radio”. Gracias a 
ese trabajo arduo, tanto de Jorge Mario como de 
docentes y estudiantes que lo componen, En medio 
del Trancón se caracteriza por ser un programa crí-
tico, que informa y genera opinión. 

La realización del programa es un trabajo en equi-
po, diariamente se efectúan consejos de redacción 
para conocer y dialogar sobre los temas que tratará 
el programa radial y que irán tanto en la página 
web como en el magazine. Dentro del programa 
se evidencia no solo el aporte periodístico, sino el 
aporte de los estudiantes que hacen parte de áreas 
como la edición, la fotografía y el diseño que ali-
mentan la página de UNIMINUTO Radio.    

Por: Camila Merchán. 9no semestre

S on varios los medios que permiten ha-
cer los primeros pinitos de práctica pro-
fesional en la Facultad de Ciencias de la 

Comunicación: en prensa escrita muchos estudian-
tes de la clase de redacción periodística, desde que 
están en primer semestre, escriben noticias para 
Infórmate. Dos semestres más adelante, de la clase 
de Periodismo Informativo salen artículos y entre-
vistas que se publican en el periódico DATÉATE. En 
la Revista Digital Tinta Negra se publican las me-
jores crónicas, reportajes y fotografías realizadas 
en la clase de Periodismo Interpretativo.  En la pa-
rrilla de programación de la emisora UNIMINUTO 
Radio 1430 AM tienen espacio varios programas 
realizados con la participación de estudiantes de la 
Facultad de Ciencias de la Comunicación: Panorama, 
En medio del trancón, Voces en movimiento, El co-
librí, Sentido contrario, Entretiempo, Radiovisuales, 
El último café, Música en la historia.

Nuestros medios son espacios para todos los es-
tudiantes, no solo para los que van en los semes-
tres más avanzados ni para los mejores promedios, 
son espacios para todo el que quiera aprender ha-
ciendo.  En cada programa hay un profesor que 
acompaña, no como un jefe, sino como una guía, 
como alguien que escucha, que sueña con ellos, 
que les abre la puerta para expresarse, y les per-
mite ser actores de su propio proceso educativo. 
Aquí el docente no solo inspira, también aprende 
a confiar en las habilidades de los estudiantes, en 
su capacidad de contextualizar, cuestionar y criti-
car. Como decía Paulo Freire en su Pedagogía de la 
autonomía: “Enseñar no es transferir conocimiento, 
sino crear las posibilidades para su producción o su 

No cuentan noticias,
historias

Por: Ángela Téllez. Líder Área de Periodismo

Disidentes

construcción. Quien enseña aprende al enseñar y 
quien aprende enseña al aprender”.

En estos medios se motiva a los estudiantes a sa-
ciar su curiosidad, se potencian sus ganas de saber, 
se hace con ellos, porque es en el hacer donde tie-
nen lugar nuevas formas de investigar y apropiar el 
conocimiento. Las ideas e historias que estos me-
dios comunican nacen de un proceso en el que se 
interpreta la realidad desde la propia experiencia de 
cada estudiante, a partir de los conocimientos de 
clase y desde ese mar de información que está en 
el mundo digital. La seguridad que adquieren los 
alumnos en estos espacios no la aprenden en las 
horas de clase ni en los libros ni lo encuentran en 
la red. El ejercicio diario de producción de medios 
abre la puerta a la experiencia, a relacionarse con 
fuentes diversas, y además, exige entender que, 
cuando se informa, hay una responsabilidad con 
la sociedad, que requiere constancia, solidaridad y 
trabajo en equipo.

Este año he tenido el privilegio de ver nacer un 
nuevo proyecto radial que está al aire desde este 
mes. Siete estudiantes inquietas han estado fabu-
lando y soñando con un programa radial hecho por 
jóvenes para jóvenes, un programa que trate los te-
mas desde su mirada; un espacio que les permita 
el diálogo con personas diversas, que les permita 
hacer un periodismo alejado de la inmediatez y la 
tendencia, un periodismo más cercano a la conver-
sación, a la integración, al respeto por el que es dis-
tinto. Tras varias lluvias de ideas, este grupo, confor-
mado por estudiantes de cuarto a noveno, decidió 
realizar un programa semanal llamado Disidentes. 

cuentan

Se trata de un programa de radio llamado En medio del Trancón que, desde hace tres años, propone desde 
la emisora de UNIMINUTO un espacio para el ejercicio periodístico que va más allá del relato de un hecho.

Disidentes nace de una necesidad de expresión 
y reafirmación por parte de los estudiantes. Hace 
una apuesta por un periodismo que no se quede en 
la noticia, sino que profundice desde el contexto, 
las experiencias y los interrogantes de los jóvenes. 
En el programa no hay secciones fijas porque no 
se trata de que cada integrante se encargue de su 
sección para después unir todo. En cada consejo 
de redacción se proponen temas que se discuten 
entre todos, y ese trabajo de construcción colectiva 
permite estructurar cada libreto como un proyecto 
de equipo. 

En Disidentes se aprende con todos los sentidos 
y desde todas las perspectivas posibles, porque la 
disidencia no se entiende como oposición, se en-
tiende como apartarse de lo que se ha establecido 
como norma.  El objetivo de este equipo es fomen-
tar una conciencia crítica en sus pares, es invitar a 
pensar por sí mismos, a entender que no hay una 
sola opinión sobre las cosas, que la diversidad es 
necesaria y enriquecedora, que desde lo que hace-
mos podemos apostarle a la transformación. Pero 
eso sí, siempre desde una postura ética, optimista y 
esperanzadora, pues estas son las condiciones que 
dan vida a esta propuesta radial. 

Valery Medina, Valentina Méndez, Erika Arias, 
Daniela Ovies, Alejandra Ríos, Lizbeth Gaitán, 
Laura Téllez y Juan David Lozano los invitan a escu-
char Disidentes los sábados a la 1 de la tarde por 
UNIMINUTO Radio 1430. Estará también en forma-
to podcast para que no se pierdan ningún capítulo. 
Nuestros medios tienen las puertas abiertas para 
ustedes y solo se necesita un poco de tiempo, ca-
beza y corazón.Equipo del programa En Medio del Trancón del día martes

está aquí
Equipo del programa En Medio del trancón del día miércoles
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Estudiantes de UNIMINUTO en Zona Veredal Transitoria (ZVT) Mariana Páez

Por: Daniela Ovies. 4to semestre

E l lunes 3 de julio de 2017 nos reunimos, 
en la Sede Principal de la Corporación 
Universitaria Minuto de Dios, alrededor 

de 80 estudiantes rumbo a la zona veredal transi-
toria (ZVT) Mariana Páez, ubicada en el municipio 
de Mesetas, departamento del Meta, acompaña-
dos por la Federación de Estudiantes Universitarios 
(FEU). Allí estuvimos 130 estudiantes de universi-
dades en el segundo voluntariado de paz a nivel 
nacional.

Después de varios inconvenientes durante el tra-
yecto (bus varado y enterrado entre la trocha) tuve 
mi primer encuentro con un guerrillero, y les digo 
así porque a ellos les gusta, esa es su identidad y las 
razones por las cuales lucharon por un largo tiem-
po. Para ellos ser fariano es un orgullo.  Los guerri-
lleros nos recibieron las maletas para subirlas a un 
camión para que nosotros pudiéramos caminar un 
poco más ligeros, pues teníamos que caminar de 
tres kilómetros y medio a cuatro.

Cuando llegamos nos dieron dos de las mejores 
noticias del día: la primera, no van a dormir en car-
pas y la segunda, traigan el menaje (plato, cuchara 
y vaso) para que coman. El privilegio de dormir en 
camarotes no fue para todos los visitantes, pues los 
últimos grupos debieron ocupar las carpas por falta 
de camas. El paso a seguir fue un tinto que me cal-
mó el frío y a dormir.

A la mañana siguiente vimos uno de los mejo-
res amaneceres, nos explicaron en donde quedaba 
nuestra rancha (el lugar donde recibiríamos la comi-
da) y hablamos con algunos guerrilleros. Después 
de la conversación confirmamos que no había ba-
ños, por ende, se hacía uso del chonto (el tema más 
hablado en el voluntariado), y para bañarnos había 
un lugar donde llegaba el agua a unas albercas, 
allí con totuma en mano debíamos bañarnos a la 
intemperie.

Siempre recordaré a una guerrillera con su lora en 
el hombro invitándonos a entrar a su Caleta (lugar 
donde duerme cada uno), se le veía orgullosa de 
su hogar. Esa mujer abrió su corazón y nos mostró 
cómo pinta una mujer campesina que entró a la 
guerra por decisión propia. Ella contó que al novio 
no se le dice así, sino que se le llama “socio”, por-
que ellos tienen clara su lucha, eran conscientes de 
que en algún momento trasladarían a alguno de los 
dos y por esta razón no podían existir apegos que 
les causara sufrimiento. 

Es asombroso ver a una persona con unos ideales 
tan marcados, esto nos dio una lección sobre esa 
idea insurgente que nos venden a nosotros sobre 
ellos, son personas preparadas, con sus propias es-
cuelas, la mayoría aprendió a leer en la guerrilla. 
De una manera muy respetuosa, pero también, con 
carácter como ellos lo hicieron con nosotros, quiero 

pero la ideología sigue en pie

aclararles que no les gusta la palabra desmovilizado 
porque el tratado de paz es un mutuo acuerdo, por 
eso, se dice dejación de armas más no entrega, son 
conscientes que dejan su lucha con armas, pero la 
ideología sigue en pie.

Es complejo escuchar historias en las cuales rela-
tan las pruebas más duras que vivieron en la guerra, 
cómo cogieron un arma por primera vez, cómo es 
estar en combate, porque es “la vida de uno o la 
vida del que está empuñando otro fusil al frente”. 
Otras historias sorprendentes fueron las de José, 
un hombre que tiene un hueco en el brazo por un 
tiro y también la de Ezequiel, un médico empírico 
que contó sobre las cirugías estéticas que ejecutó, 
en particular, una cirugía que le realizó a una mu-
jer, a la que las balas de un fusil le atravesaron los 
glúteos. Escuchar el trauma que esto le acusó due-
le. Cabe resaltar que también había unas historias 
muy bonitas, la guerrilla para muchos era su ejem-
plo a seguir, mientras que otros solo entraron para 
asegurar una comida.

Es gratificante esta experiencia para poder de-
cir que es falsa la aclaración que dio el presidente 
Santos sobre las zonas veredales y su construcción 
en un 70%, pues no hay pavimento, por el contra-
rio, existe un camino por el que se debe pasar todo 
el tiempo en bota pantanera. 

El miércoles nos trasladamos al campamento 
Simón Trinidad, allí me marcaron dos mujeres de 
allí, eran amigas, muy simpáticas, no habían tra-
bajado en selva, sino que eran infiltradas en un 
pueblo. En la actividad de cartografía del cuerpo 
como territorio de violencia, las dos mujeres amigas 
aportaron al croquis de la mujer indicando que eran 
afectadas en el útero, la primera impresión fue que 
nos habíamos encontrado con unas mujeres que 
posiblemente las habrían hecho abortar, sin em-
bargo, la respuesta de ellas fue: “nosotras tenemos 
hijos para la guerra”.

Esta experiencia es significativa porque no solo 
llena el alma, sino que impulsa las ganas de vivir y 
de seguir estudiando para cambiar esta sociedad 
que necesita más de este tipo de acciones para sen-
sibilizarse y salir de la burbuja.

Es imposible describir la alegría que sentí al ver 
farianos bailar con estudiantes, comer del mismo 
plato, hablar sobre diferentes temas, preguntar-
les sobre sus sueños y expectativas. Es duro darse 
cuenta de que no son los monstruos que describen, 
ellos también lloran al despedirse de nosotros y al 
notar que son tan humanos, uno desea quedarse 
para compartir con esa gente de buen corazón. 

Hacer este escrito me llenó de emoción, porque 
siento que estoy cumpliendo con lo que muchas de 
las personas que habían optado por la vida arma-
da nos pidieron, compartir todas las experiencias, 
porque este acuerdo de paz no es perfecto y como 
todo, tiene fallas, pero lo importante es que la gen-
te ya se dio cuenta de que es una guerra que no 
vale la pena. Mujer que representa el orgullo de ser fariana

Las Farc deja las armas,

Hasta el 7 de julio, en la ZVT había 315 hombres, 160 mujeres, 20 
madres lactantes, 23 niños de los 5 días de nacidos a los 6 años. 
En el campamento Simón Trinidad, 380 hombres y 36 mujeres.

DATOS

Nuevo talento 
Datéate: Katherine 
Briseño Montoya es 
la creadora de esta 
caricatura, estudiante 
de 4to semestre de 
Comunicación Social - 
periodismo, ella estará 
apoyándonos con su 
talento en el dibujo.
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A ntonio tiene 23 años, recién los cum-
plió, nació en Venezuela en el Estado de 
Barinas ubicado en la región sudocciden-

tal de este país, toda su vida se crio allí, lo recuerda 
como un lugar de paisajes hermosos, llanos altos, 
recursos hídricos, fauna y flora que hace parte de la 
selva que cubre la mayor parte del territorio. Hijo de 
padre beisbolista profesional, camino que Antonio 
quería seguir, pero, debido a un accidente de trán-
sito, perdió su pierna izquierda causando cambios 
en su vida que lo alejaron de los estadios.

Antonio llegó a Colombia hace dos semanas bus-
cando, como muchos otros de sus compatriotas, 
oportunidades de empleo para mejorar su calidad 
de vida y la de su familia mientras sueña que en 
algún momento pueda volver a Venezuela con su 
esposa y sus dos hijos.

La escasez de alimento, de empleo y la inseguri-
dad en Venezuela son las principales causas por las 
que Antonio decidió salir de su país. Asegura que 
le duele ver la situación por la que se encuentra 
sumergida Venezuela. Cuenta que no siempre fue 
así, y aunque sí existían problemas de delincuencia 
y corrupción como en todos los países, ahora se ha 
agravado a tal punto de que es imposible vivir bajo 

estas condiciones. Antonio estudiaba Ingeniería 
Informática y trabajaba alternamente para poder 
sostener su familia ya que a los 16 años fue padre. 
Trabajaba en un negocio familiar como ayudante de 
albañilería colocando pisos de granito; sin embar-
go, lo que ganaba sólo le alcanzaba para comprar 
el alimento para su hogar. 

Debido a la situación económica que hace seis 
años ha venido complicándose en el país vecino, 
decidió migrar a Caracas; sin embargo, las cosas 
no mejoraron y aunque existieron varias perso-
nas, entre ellas una colombiana, que le ayudaron 
en lo que más pudieron, no fue suficiente y deci-
dió emprender un viaje hacia Colombia, viaje que 
lo separaría temporalmente de sus dos hijos y su 
esposa. Antonio se encuentra indocumentado en 
Colombia. En los próximos días deberá viajar al con-
sulado en Venezuela para solicitar el registro civil y 
luego deberá viajar de nuevo a Colombia para que 
así puedan darle cédula colombiana y lograr conse-
guir un trabajo que le permita tener una estabilidad 
económica y laboral; así, con esto, asegura Antonio, 
podrá volver a estar con su familia y en realidad no 
ve la hora de que esto pronto suceda.

Por otro lado, Moisés es un joven venezolano de 
18 años de edad, oriundo de Barinas. Su padre es 
venezolano y su madre es colombiana, nacida en 
Villavicencio. Desde los 17 años se encuentra en 
Colombia. Llegó al departamento de Arauca donde 
uno de sus parientes lo recibió y acogió. Durante 
su estadía allí tuvo hasta dos empleos a la vez para 
poder sostenerse. Moisés estuvo 4 meses indocu-

mentado, asegura que nunca le llegaron a pedir 
documentos o tuvo problemas por esta situación. 
Después de un tiempo decidió viajar a la ciudad de 
Bogotá asegurando que aquí había más oportuni-
dades de empleo y de inversión, además, no le gus-
ta el clima cálido por eso la capital fue su primera 
opción.  

Y así fue como dos jóvenes venezolanos empren-
dieron un viaje muy lejos de su país en busca de 
oportunidades, mejores formas de vivir y progresar. 
Así nació la idea de participar en un negocio in-
formal impulsado por familiares y amigos venezo-
lanos. Antonio y Moisés trabajan vendiendo arepas 
venezolanas hechas de harina de trigo, carne des-
mechada, queso y plátano frito, además incluyen 
un vaso de gaseosa por un valor de $4.000. Por 
cada arepa vendida, ganan un porcentaje que se 
dividen para los dos. 

Así como Antonio y Moisés hay muchos jóvenes 
venezolanos buscando en este lado de la frontera la 
posibilidad de tener mejores oportunidades labora-
les, la posibilidad de salir adelante con su familia y 
la continuidad de dar rienda suelta a sus sueños, en 
la que no descartan volver a su querida Venezuela 
cuando esta sea un país libre, próspero y en paz.

Por: Tatiana Salamanca. 9no 
semestre

enfermedades mentales, incluyendo a una parte de 
la población juvenil en el mundo y en Colombia. 

Al no encontrar una manera de controlar y ma-
nejar este torbellino de sentimientos y emociones, 
aquellos estudiantes se ven en una condición de 
vulnerabilidad. De la misma manera, existe una se-
rie de obstáculos que les impiden, en ciertas oca-
siones, salir de la crisis. Para ejemplificar, el sistema 
de salud en Colombia tiene vacíos en la atención 
de estos casos y en los temas de la exclusión, dicha 
falta de acceso a los tratamientos hacen de esta 
realidad un contexto oscuro y engorroso de solu-
cionar. Las secuelas de la carga de deberes y la pre-
sión psicosocial incurren en la probabilidad de que 
los estudiantes deserten de sus carreas, y en el peor 
de los casos, termine en un desenlace fatal, que en 
este tema sería el intento de quitarse la vida, el sui-
cidio y la adicción a las drogas y el alcohol. 

Todo tiene solución 

Es importante saber que la presión académica no 
puede permitir que los jóvenes corten sus sueños 

de ser profesionales. Si se dan cuenta que esto 
los afecta en el plano sentimental y emocional, 
existen alternativas que lo mitigan. Los expertos 
recomiendan que si hay un exceso de estrés y un 
desequilibrio en el área de lo psicológico, es impor-
tante que organicen bien el tiempo de los deberes, 
cuenten con el apoyo de un familiar, amigo o, si el 
caso es muy delicado, consulten a un psicólogo de 
confianza. También existen otras opciones lúdicas 
que le permiten alejarse de lo negativo. Un ejem-
plo de ello está en el deporte, el arte, la música y 
el entrenamiento que, según los estudios, favorece 
al estudiante, ya que le permite distraerse y crear 
lazos interpersonales y sociales con otros sujetos. 
Aquellas actividades las encuentran en Bienestar 
Universitario, como también en las ofertas que 
lanza la Alcaldía Distrital, entre otros organismos, 
otorgándole, por medio de ellas, acercamiento a la 
realidad y fortalecimiento de las emociones.

Esto no solo hace parte de lo que se ofrece afue-
ra, sino de lo que las instituciones de educación 
superior y la sociedad tengan que suministrar. 

L a exigencia académica que ejercen las uni-
versidades conlleva a que los estudiantes 
tengan afectaciones psicológicas. Si estas 

no son tratadas de manera profesional, puede su-
frir nefastas consecuencias, como en algunos ca-
sos, el suicidio. Sin embargo, existen salidas para 
mitigarlo.

Según el boletín que sacó el Instituto de Medicina 
Legal entre enero y junio de 2017, en Colombia mu-
rieron 1100 personas a causa del suicidio, en dicha 
población se encuentran jóvenes entre los 18 y 25 
años. Los resultados que arrojó este estudio afir-
man que 881 hombres y 219 mujeres decidieron 
quitarse la vida en el transcurso del primer semestre 
del 2017. Lo más alarmante de este panorama es 
que tuvo un aumento significativo, en comparación 
del año pasado, de un 10%, concluyendo que la 
salud mental de los jóvenes se encuentra en un pe-
ligro latente. Aquí una prueba de ello: 

A raíz de este alto nivel de decesos, las universi-
dades y las autoridades se preguntan si el factor de 
la presión académica hace parte del incremento de 
muerte en los jóvenes, y si esta adversidad se puede 
mitigar a través de proyectos de prevención. Por tal 
motivo DATÉATE consultó a la psicóloga y terapeu-

ta Patricia Levyn, quien respondió a este cuestiona-
miento, afirmando lo siguiente: “Sí, pero que no es 
la única causa. Solo se presenta en algunos casos, 
pues asegurar que solo se quitan la vida por la pre-
sión académica sería generalizar la situación. El caso 
solo estaría en los chicos débiles emocionalmente, 
que sienten que no tienen un apoyo intrafamiliar, 
que no son entendidos y tampoco son escuchados 
con su verdad”. De acuerdo con Levyn, las amena-
zas que ejercen en ciertas circunstancias los padres 
hacia sus hijos vienen de una coerción que implica 
sacar un buen promedio en la universidad o lograr 
ser profesional como los demás, de lo contrario 
no le van a pagar la educación y que por ello se 
pueden convertir en una vergüenza para su familia. 
Visto que la presión académica se convierte en lo 
social, al no ser diagnosticada a tiempo, puede ser 
una causal de suicidio.

Para los estudiantes la universidad se convierte en 
un espacio para prepararse académicamente. Una 
de las maneras de llegar a la meta de ser profe-
sionales o tener algún mérito, es cumpliendo con 
una serie de deberes, los cuales implican tiempo, 
esfuerzo físico y mental, y en otros casos, ingre-
sos económicos. La carga académica requiere que 
estos tengan buenos promedios, se destaquen en 
una habilidad, que cumpla con lo que los profeso-
res solicitan y que de ello puedan darle un orgullo 
a su familia y a la institución. Lo anterior produce 
que emocionalmente los jóvenes colapsen y que su 
rendimiento académico se vea perjudicado, no solo 
a nivel de responsabilidades, sino de otros factores 

Salud mental 

en su mismo entorno como problemas económi-
cos, falta de trabajo y oportunidades, soledad, abu-
so sexual y psicológico, baja autoestima, bullying 
sobre la condición física, social y sexual por parte de 
algunos compañeros y docentes, entre otros.

Además, estas generaciones se ven afligidas por 
la presión social ejercida por la comunidad, el inter-
net y los pares de las instituciones, que cuyas reglas 
repercuten en el estudiante, en la preocupación ha-
cia el cumplimiento de lo que pide la academia y la 
sociedad. Para los psicólogos el estudiante entra en 
una etapa de frustración por sus estudios, al cargar 
todos estos indicadores, generando un rechazo a 
la comunidad académica y ocasionado alteraciones 
comportamentales.

Lo cierto es que algunos de los estudiantes rela-
cionan el exceso de la exigencia académica y social 
con el estado de intranquilidad y desmotivación, 
dando como resultado una crisis emocional liga-
da a la ansiedad y la depresión. En primer lugar, la 
ansiedad es considerada un trastorno mental, cuya 
característica se ubica en el comportamiento de los 
nervios, alerta ante las situaciones amenazantes, 
como también la preocupación excesiva. En segun-
do lugar, la depresión se determina como un estado 
mental de profunda melancolía y poca motivación 
en la realización de las actividades de la vida diaria. 
Con respecto a lo anterior, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) estima que estas alteraciones 
nerviosas afectan 4,7% de la población mundial, es 
decir que 300 millones de personas padecen dichas 

Dicho caso lo evidencia Patricia Levyn, quien indica 
que, para evitar el suicidio en los jóvenes, es impor-
tante “hacer gran educación, reeducar a los docen-
tes, padres y a la institución, creer en los potencia-
les del estudiante y, por último, preocuparse por 
su bienestar”. Cuando se realice todo lo anterior, 
el siguiente paso es ejecutar campañas de sensibi-
lización del tema, brindar la información necesaria, 
invertir en educación emocional, crear mesas de 
diálogo, enseñarle a los docentes y acompañantes 
la importancia de reconocer los patrones y factores 
de suicidio de los estudiantes, y finalmente, produ-
cir estrategias sociales para lo que los jóvenes ten-
gan una mejor calidad de vida. 

Darles relevancia a estas cosas permitirá que en 
un futuro las nuevas generaciones de profesionales 
formalicen sus metas a partir de lo positivo y no 
de las notas o de los estigmas y calificaciones del 
sistema. Recordar que, ante estas difíciles circuns-
tancias, todo tiene solución, solo que se requiere 
buscar la adecuada.

Según la OMS las alteraciones nerviosas afectan 4,7% de la población mundial

Antonio y Moisés, venezolanos que trabajan en Colombia

dos jóvenes

Antonio y Moisés,

que emprenden en Bogotá
venezolanos

Por: Daniela Hernández. 
6to semestre 

de los jóvenes
en peligro 
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Alejandro Ordóñez

El primer aspirante que trató el tema y propuso algún tipo de alianza para llegar al cargo más impor-
tante del país fue el ex procurador Alejandro Ordóñez quien es aspirante independiente. “Debemos llegar 
unidos, con un solo candidato a la primera vuelta. Los mismos sectores que triunfamos el 2 de octubre del 
año pasado con el Plebiscito. Debemos hacer una consulta interna y aspiro a ser yo el candidato único de 
esa coalición”, propuso el ex procurador Ordóñez. 

Alejandro Ordoñez, aspirante independiente a la presidencia

Sergio Fajardo

Por su parte, el ex gobernador de Antioquia Sergio Fajardo, quien también se lanzó como candidato 
independiente recogiendo firmas, sostuvo que su deseo es realizar una coalición con los de la Alianza 
Verde y parte del Polo Democrático, “hemos hablado de la posibilidad de trabajar juntos, tenemos puntos 
en común, por ejemplo, la lucha contra la corrupción y el clientelismo, tenemos el reto de ver si somos 
capaces de construir una propuesta para presentársela al país. Para que haya una alianza debemos tener 
la sustancia y decir somos capaces de mostrarle al país algo que nos represente a los cuatro (Robledo, 
Navarro, López y Fajardo)”.

Sergio Fajardo, ex gobernador de Antioquia y candidato independiente a presidente

Jorge Robledo, candidato a la presidencia del Polo Democrático 

Jorge Enrique Robledo

Entre tanto, el candidato único del Polo Democrático Jorge Enrique Robledo confirmó que con la 
Alianza Verde, Compromiso Ciudadano y el Polo conforman un bloque que es diferente al actual gobier-
no, “se están conformando tres grandes bloques, uno es el de la Unidad Nacional que es del continuismo 
Santista; otro bloque que es del Centro Democrático y lo que estamos armando con la Alianza Verde 
(Antonio Navarro Wolf o Claudia López), Compromiso Ciudadano (Sergio Fajardo) y el Polo es otro bloque, 
que es el cambio, los otros son el continuismo. La idea es que haya una sola candidatura entre nuestro 
bloque para la presidencia del 2018”.

Piedad Córdoba

Otra de las figuras públicas que se lanzó a la baraja de precandidatos presidenciales es la ex congre-
sista Piedad Córdoba quien aseguró que, por ahora, no piensa en coaliciones porque no cree en ellas, “La 
única alianza mía es con la gente, me han hecho acercamientos pero, por ahora, no quiero, los cuentos de 
las alianzas y coaliciones son engañosos”

La ex Senadora fue enfática en asegurar con quiénes no se aliaría si se llegara a dejar tentar por esa 
posibilidad, “Es ridículo pensar que Germán Vargas Lleras recoja firmas sabiendo que tiene un partido 
político (Cambio Radical), aunque corrupto pero lo tiene. No me aliaría con Humberto De La Calle porque 
aparece en los Panamá Papers y por su apoyo a Odebrecht y una persona que aparece ahí es casi un de-
lincuente”, concluyó.

Piedad Córdoba, precandidata a la presidencia.

Juan Carlos Pinzón

El ex ministro de defensa y ex embajador en Washington Juan Carlos Pinzón también lanzó su aspi-
ración presidencial independiente a pesar de pertenecer al gobierno Santos durante 7 años y al partido 
de la U, pero se desligó del actual gobierno. Pinzón Bueno no aclaró, por ahora, con quién o qué partido 
quisiera hacer algún tipo de alianza, pero lo contempla de todas formas, “estamos en un momento donde 
debemos construir una nueva mayoría, hay que invitar gente del centro, del centro derecha, del centro 
izquierda. Hay que articularnos en una nueva mayoría para que lleve a Colombia hacia el futuro. Por ahora 
debemos consolidar un liderazgo enfocado a colocar al país por encima de todo, gobernar Colombia no 
es de un grupo o partido, es de todos”.

Juan Carlos Pinzón, aspirante independiente a presidente 

Por: Jaime A. Carvajal. Docente de UNIMINUTO

Durante estos meses se están barajando gran cantidad de aspirantes a la Presidencia 
de la República de todos los partidos, movimientos políticos e independientes, 
la mayoría de ellos han coincidido en que si no se unen entre algunos no podrán 
enfrentarse al candidato del uribismo y del santismo para las presidenciales de 2018. 

Varios de estos aspirantes hablaron con 
UNIMINUTO y plantearon sus estrategias para 
llegar al poder, entre ellas las alianzas. 

¿Las alianzas serán
la única solución para
llegar a la Presidencia?

Humberto De La Calle

Sobre el mismo tema, el ex jefe negociador del gobierno con las Farc Humberto De La Calle aún no 
define si será aspirante independiente o si recibirá el apoyo del Partido Liberal, lo que sí aclaró con con-
tundencia es que no es el aspirante de las Farc ni de Santos, “se debe hacer una coalición grande para la 
primera vuelta presidencial, pero con los partidos que han estado con el proceso de paz, los liberales, sec-
tores del partido de la U, movimientos independientes, intelectuales y estudiantes. Quienes participen en 
la coalición deben tener la coherencia de haber defendido el Acuerdo de Paz, no meter a todo el mundo 
como un sancocho”.

Humberto De La Calle, ex jefe negociador del gobierno con las Farc

Juan De Zubiría

El único candidato que sí se declaró totalmente independiente y que no tiene ningún tipo de vínculo 
con partidos políticos tradicionales es el empresario y académico Juan De Zubiría quien afirmó: “la gen-
te está cansada, hastiada de los partidos políticos tradicionales, mire los ejemplos de Francia, Canadá y 
EEUU”.

Juan De Zubiría, candidato independiente

Gustavo Petro

 El ex alcalde de Bogotá Gustavo Petro también se unió a este ramillete de candidatos presidenciales 
recogiendo firmas de los colombianos y sobre una posible alianza sostiene que se puede dar, pero con 
una condición, “es un tema al que estamos abiertos, hemos propuesto un programa común con propues-
tas a favor de la vida. He propuesto que hagamos un programa común a favor de la paz, de la vida, del 
medio ambiente. No le veo ningún problema a hacer alianza con cualquier partido o movimiento político, 
pero sí están dispuestos a la transformación de la sociedad, que no es el gobiernismo. Juntarse significa 
un programa común de transformación de la sociedad colombiana, que no es convertir a Colombia como 
Venezuela”.

Gustavo Petro, aspirante independiente a la presidencia de la República
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A l analizar este ramillete de candidatos (y 
los que hicieron falta por entrevistar) los 
analistas en política coinciden en que este 

gran número de aspirantes presidenciales se debe 
a la crisis de los partidos políticos tradiciones del 
país. Robert Quintero, politólogo de la Universidad 
Nacional asegura que la proliferación de precandi-
datos llamados “independientes” es para que los 
votantes no los relacione con los partidos y así no 
desprestigiarse, “No es extraña la cantidad de pre-
candidatos presidenciales, lo particular es la mane-
ra cómo se están inscribiendo a partir de firmas, de-
muestra la crisis de los partidos políticos y muchos 
de estos aspirantes lo que buscan es evitar que se 
establezca alguna relación de su candidatura con 
algún partido político”. 

Y así como lo expresa en su mayoría los aspiran-
tes, la posibilidad de aliarse unos con otros es la-
tente, “lo importante no son las coaliciones sino los 
temas o las posiciones sobre los cuales se articulen 
esas alianzas; por ejemplo, el tema del proceso de 
paz y cómo continuar con él y su implementación, 
ese será el punto más espinoso para darse coalicio-
nes”, sostuvo Quintero.

Otro que entró a la baraja de partidos políticos 
es el de las FARC (Fuerza Alternativa Revolucionaria 

Carlos Holmes Trujillo

Por el mismo lado, el ex ministro y ex embajador Carlos Holmes Trujillo dio a conocer qué papel jugaría 
Uribe Vélez en su eventual mandato, “al ex presidente Uribe hay gente que lo quiere y lo odia, es perfec-
tamente normal alrededor de liderazgos políticos fuertes. Si soy presidente lo convertiría en mi principal 
consejero, lo prefiero de apoyo que de opositor. Yo no me atrevería a plantearle ser fórmula vicepresiden-
cial mía porque me daría vergüenza con él”. 

Carlos Holmes Trujillo, aspirante a presidente del Centro Democrático

Iván Duque 

El único que habló sobre futuras alianzas con otros partidos o movimientos, afirmando que él será 
el candidato único del Centro Democrático fue el actual senador Iván Duque, “respeto la propuesta de 
Ordóñez, pero la forma en que él lo plantea solamente quiere suscribirse con partidos de oposición. Más 
que una alianza de coalición, debemos crear una alianza por Colombia”.

Iván Duque, candidato a la presidencia del Centro Democrático

Rafael Nieto 

Sobre esta controvertida propuesta sus demás colegas candidatos se pronunciaron, el primero de 
ellos fue el ex viceministro de justicia Rafael Nieto quien afirmó, “no tiene ninguna posibilidad, él no tie-
ne interés en eso. El presidente Uribe liderará la lista del Centro Democrático al Congreso, volverá a ser 
candidato”.

Rafael Nieto, aspirante a presidente del Centro Democrático

de Colombia) y sobre quienes el politólogo afirmó, 
“Ellos querrán crear una figura que vaya sumando, 
pero aún me parece muy difícil que lancen un can-
didato presidencial propio, ese partido está muy 
deslegitimado”.

Luego de años del Acuerdo de Paz y lograr la 
firma del mismo entre el Gobierno y las FARC, el 
próximo mandatario de los colombianos deberá te-
ner una agenda sobre temas que se descuidaron 
durante los años anteriores, “son varios los temas 
que deberán ser centrales: desarrollo rural, políti-
cas para la distribución de la tierra, la educación, la 
salud. Otro tema extraordinariamente central es re-
organizar y ejercitar la justicia y así asegurar un pos-
conflicto desde una perspectiva más democrática”. 

Por su parte, el magister en ciencias políticas y 
docente de UNIMINUTO, Gonzalo Ortiz, también 
sostiene que, desde hace varios años, ha surgido 
una crisis en los partidos políticos y por ende se pre-
sentan tantos aspirantes al primer cargo del país, 
pero que si estos candidatos no hacen una coali-
ción, difícilmente le competirán a Germán Vargas 
Lleras y al candidato que coloque Álvaro Uribe 
Vélez, “Si no hay una alianza en primera vuelta que 
se identifique, lo más seguro es que los que pasen 
a segunda vuelta sean los candidatos de la derecha, 

el que diga Uribe Vélez y Germán Vargas Lleras y 
sabríamos qué pasará con el Proceso de paz, que 
es lo que está en juego, la continuidad del Proceso 
de paz”. 

Según el docente, el mandatario para el próximo 
cuatrenio debe ser alguien que no divida aún más 
a Colombia, “Necesitamos un presidente que no 
polarice, que le de continuidad al Acuerdo de Paz 
logrado en La Habana”. 

Y contrario al politólogo Robert Quintero, el do-
cente universitario Gonzalo Ortíz sí cree que el par-
tido de las FARC presentará aspirante a la presiden-
cia del país, “Yo creo que sí lo van a tener, ellos 
llevan 50 años haciendo política. Hay que darles 
espacio para que lo hagan, para eso se desmovi-
lizaron, deben tenerlo y debemos facilitar que lo 
tengan porque para eso hacen política”. 

Cabe hacer la aclaración que los 28 precandidatos 
a la Presidencia de la República actuales fueron in-
vitados para ser entrevistados de manera presencial 
pero lamentablemente quienes han faltado en este 
artículo han aplazado y cancelado en diferentes 
ocasiones a pesar de que se les ha insistido.

María del Rosario Guerra

Entre ellos están, la actual senadora y ex ministra María del Rosario Guerra quien le ha propuesto al 
ex mandatario Álvaro Uribe Vélez ser su fórmula vicepresidencial, “lo ratifico, sí soy la candidata única del 
Centro Democrático le pediré al ex presidente Uribe que sea mi vicepresidente. Si él no acepta será mi 
consejero permanente, hoy está habilitado para ser candidato a la vicepresidencia, no hay prohibición”.

María del Rosario Guerra, candidata a la presidencia del Centro Democrático

El partido político que no habla aún de alianzas con otras colectividades o 
movimientos, es el Centro Democrático donde cada uno de sus aspirantes (5) 
ha dedicado todos sus esfuerzos a ser el candidato único por esa colectividad 
uribista y enfrentarse a los demás en primera y segunda vuelta.

Algunos aún no hablan de alianzas

E n el año 2010 se instauró un proyecto con 
el fin de recuperar las fuentes hídricas de la 
localidad de Chapinero, en Bogotá. Se inició 

recuperando la quebrada Las Delicias en la que se 
sumaron a la misión la Alcaldía Local de Chapinero, 
la Secretaría de Ambiente, la ONG Conservación 
Internacional Colombia y las comunidades del sec-
tor. Allí participaron líderes comunitarios que bus-
caron fortalecer el territorio frente al desplazamien-
to urbano que se estaba presentando.

DATÉATE tuvo la oportunidad de hablar con una 
de las líderes del proceso de recuperación de la 
quebrada Las Delicias (quien pidió que no se reve-
lara su identidad por cuestiones de seguridad), ella 
recuerda que en su niñez la quebrada era un espa-
cio natural, libre de basuras y construcciones, pero 
con el pasar del tiempo la quebrada se daña y se 
convierte en un basurero a cielo abierto. 

¿Cómo manejaron el tema de la segu-
ridad para llevar a cabo el proyecto, te-
niendo en cuenta que el territorio estaba 
ocupado, en su mayoría, por habitantes 
de calle, consumidores, entre otros?

Líder comunitaria. El proceso no se llevó a 
cabo de un día para otro, todo ha sido una evolu-
ción, el éxito del proyecto se debe a que la misma 
comunidad trabajó para la recuperación del espacio 
y fue la misma comunidad la que arregló la quebra-
da. Respecto a los habitantes de calle, ellos no se 
han podido establecer totalmente en un solo lugar 
porque no se les ha permitido apoderarse de un 
espacio lleno de suciedad, y eso es algo que los va 
limitando, pero no al punto de representar insegu-
ridad para nosotros como comunidad. Unos hasta 
colaboran con los procesos de limpieza, sin embar-
go, otros resultan ser muy apáticos y alejados del 
proceso. 

¿Cuáles fueron las dificultades?

L.C. Con la quebrada restaurada se empezaron a 
comprar los territorios aledaños, y aunque la com-
pra y venta es legal, en la parte ética no lo fue. 

Empiezas a perder cosas que tienes como seguras, 
por ejemplo, se empiezan a perder las lámparas de 
la luz, no sube el carro de la basura, empiezan a 
transitar personas desconocidas para la comunidad 
por el sector, hubo amenazas hacia la gente para 
que vendieran sus terrenos. El ruido fue tanto que 
también se hablaba de desalojos, aumento de servi-
cios, lo que finalmente hizo que muchos se fueran. 
Pero definitivamente son situaciones que pocos sa-
ben porque los medios de comunicación muestran 
una cosa cuando tú ves y vives otra. En televisión 
solo se hablaba de las construcciones que supuesta-
mente iban a mejorar las condiciones de la quebra-
da quedando ellos como los salvadores de los pro-
cesos, cuando realmente el proceso lo realizaba la 
comunidad. La recuperación de la quebrada es de 
las comunidades populares, ¿cómo es posible que 
haya líderes que reciban amenazas y eso no salga 
en televisión? Por eso tuvimos bastante dificultad, 
pero generamos este proceso con la comunidad. 
No pudimos denunciar, nos callaron la boca, pero 
no nuestras acciones.

Esta líder comunitaria llega al proyecto porque en 
el territorio se empieza a trabajar la parte social; es 
decir, se requerían personas que quisieran liderar el 
trabajo en la quebrada para hacer la intervención 
con las comunidades y apoyar los procesos de re-
cuperación. “Cuando inició el proceso de recupera-
ción la contaminación era colosal, se encontraron 
muchas basuras, ratas, muertos, incluso fetos de 
bebés, además de ser un sitio altamente inseguro 
que se prestaba para violaciones sexuales hacia mu-
jeres”, cuenta la líder comunitaria.

Se desarrolló todo un proceso de recuperación de 
la quebrada Las Delicias, en donde participó gran 
parte la ciudadanía de los barrios aledaños a la que-
brada: Juan XXIII, Nueva Granada, Olivos y Bosque 
Calderón haciéndole frente a las distintas situacio-
nes que allí se presentaban para convertir ese lugar 
en un espacio libre de contaminación y violencia.

En el proceso de recuperación de la quebrada Las 
Delicias se recogieron los residuos y se sembraron 
4800 árboles nativos con el fin de que hubiera flora 
y fauna propia de los cerros. Además, se realizó un 
trabajo comunitario interviniendo a las comunida-
des para que se apropiaran de sus espacios, dicho 
trabajo permitió que, a pesar de que el proyecto de 
recuperación finalizara en el 2013, el proceso conti-
nuara desde las comunidades. 

El sábado 26 de agosto de 2017 se llevó a cabo 
una jornada de limpieza con el fin de arreglar aún 
más la quebrada. “La asistencia al evento no fue 
masiva como se hubiese querido, sin embargo, asis-
tieron alrededor de 10 a 15 personas que unidas 
logramos limpiar algo de los desechos de la quebra-
da”, expresa Leonardo Beltrán, uno de los volunta-
rios de la limpieza a la quebrada. 

Leonardo sigue contando su experiencia: “Al ini-
cio el proceso de limpieza de la quebrada fue un 
poco difícil pues parecía que ese era el lugar que 
más frecuentaban los habitantes de calle, los olo-
res eran bastante fuertes, había muchos desechos 
de comida y de excremento humano. Cada vez que 
íbamos avanzando se encontraba más basura, in-
cluso, había una especie de cambuche debajo del 
puente de la circunvalar y, aunque en ese momento 
no había nadie, encontramos hasta ollas, mesas y si-
llas. A medida que avanzamos el panorama cambió, 
la quebrada parecía tener otro semblante, hasta sus 
aguas se empezaron a ver cristalinas y los olores re-
pugnantes desaparecieron después de hora y me-
dia de recorrido”.

Parte del daño ocasionado a la quebrada fue con-
secuencia de la construcción de los puentes de la 
circunvalar, ya que la maquinaria deterioró un seg-
mento del sitio dejando un espacio vacío que la 
gente usó para botar basura indiscriminadamente.   

En 2014 el Instituto Distrital de Turismo (IDT) lan-
za la quebrada Las Delicias como un destino turísti-
co de la ciudad de Bogotá, sin embargo, la mayoría 
de los que habitan la ciudad no tienen ni idea de la 
existencia de este lugar, por eso, es importante que 
el ciudadano se apropie de los territorios, conozca 
que hay en ellos, y si existe alguna acción que lo 
perjudique, decida hacer algo desde sus alcances 
para cambiarlo. 

Es importante que los visitantes de la quebrada 
Las Delicias la cuiden para posibilitar su sosteni-
miento y, como lo menciona la líder comunitaria, 
“exista coherencia en las acciones del Distrito, la 
policía y las comunidades si queremos un territorio 
sano y libre de contaminación, que nos pregunte-
mos qué modelo de ciudad queremos y qué esta-
mos haciendo desde nosotros y desde nuestro fren-
te de trabajo para que se cumpla lo que soñamos”.

Por: Nathaly Cárdenas. 
8vo semestre

Recuperar 

una tarea difícil
la quebrada Las Delicias,

Quebrada Las Delicias después de su recuperación

para líderes 
comunitarios 

de Chapinero
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A lo lejos se alcanza a escuchar el llanto 
de un bebé que va aumentando su so-
nido mientras me acerco a él, incluso al-

canzo a apreciar lo que aquél bebé está sintiendo. 
Observo a una mujer con cabello negro que le llega 
a la cintura, baja estatura y ojos claros, su mirada 
es incrédula, observa de un lado para otro mientras 
en sus brazos lleva a un bebé no mayor a 8 meses 
y cuando por fin decide actuar, con mirada fija y 
una sonrisa de victoria, baja su blusa y amamanta 
a su bebé.

Su nombre es Johana Rodríguez, desde el día que 
tuvo a su bebé se ha enfrentado a hombres y mu-
jeres que consideran un acto sexoso amamantar en 
público a los niños, insultos y gritos ha recibido, ha 
tenido que salir con miedo de diversos lugares por 
la forma en que es tratada. 

Nació en el Codito, Norte de Bogotá, donde vive 
actualmente con su hijo y su esposo; sin embar-
go, aunque para ella es primordial amamantar a su 
bebé, ha tenido que cohibirse de hacerlo en varios 
lugares. Incluso confiesa que ha amamantado a su 
hijo dentro de un baño.

Desde hace aproximadamente 3 años se ha gene-
rado un conflicto social por la actuación de mujeres 

materna
Por: Angie Gamba Cuesta. 7mo semestre

que lactan al aire libre, Jorge García, transeúnte, ex-
presa su inconformidad: “es mal visto desde hace 
muchos años el acto de lactar, no hay nada más 
incómodo que estar en la calle y tener que observar 
los senos de una mujer, no es pulcro y digno de una 
dama”. 

Sin embargo, en respuesta a estos conflictos se 
han realizado experimentos sociales, entre ama-
mantar a un bebé y una mujer “sexy”, con ropa pro-
vocativa. Usualmente los hombres halagan a estas 
últimas y a las madres lactantes las atacan dejando 
como evidencia que el 70% de los hombres que 
han estado en los experimentos juegan con una 
doble moral.  

“Lo que he tenido que pasar me hace pensar si 
quiero tener más hijos, ya ni siquiera el derecho 
de alimentar a mi bebé se me permite”, mencio-
na Johana.  Por iniciativa de la representante libe-
ral Clara Rojas desde el año 2016 se busca crear 
una ley que vele por los derechos de las madres de 
familia, donde tengan su respectivo espacio para 
amamantar sin ser juzgadas por la sociedad. La 
Organización Mundial de la Salud (OMS) respalda 
esto, pensando en el bienestar del niño, por ello 
se busca que la lactancia se pueda realizar en cual-
quier lugar.  

Debido a esta controversia, miles de mujeres se 
reunieron desde diversos lugares del mundo entre 
la última semana del mes de julio y la primera de 
agosto para promover la lactancia materna. A este 
evento se le llamó “TETATÓN”, logrando de esta 
manera ser escuchadas y hacer de la lactancia un 
derecho. 

Este evento llevó banderas de diversos colores, 
himnos y cantos en honor a la mujer, lágrimas de 
muchos al ver mujeres reunidas con un solo objeti-
vo, miles de pequeños, algunos riendo, otros lloran-
do, se preparaban para el momento más esperado, 
su hora de comer. Algunas madres con cobijas se 
cubrieron, pero otras con mucho orgullo y sin pena 
mostraron su seno para amamantar a sus bebés. 
Un círculo de manos unidas las rodea, mientras los 
niños muestran un gesto de agrado. 

Y así cada día hay nuevas madres lactantes siendo 
excluidas y juzgadas por hombres que nacieron de 
una mujer, pero de la misma manera hay nuevas 
críticas y guerreras buscando igualdad, tolerancia y 
humanidad.

Por una lactancia

Evento TETATON, movilización por la lactancia materna

L a congresista del partido liberal, Clara Rojas, 
radicó un proyecto de ley ante la Cámara de 
Representantes en el cual propone multar 

a las personas que paguen por servicios sexuales a 
mujeres en condición de prostitución. 

El proyecto fue radicado el pasado 3 de agosto, 
y busca disminuir el índice de mujeres violentadas 
que practiquen este oficio, explicó la representante 
liberal. “Este proyecto surge porque venimos ha-
ciendo un monitoreo sobre la situación de la mu-
jer en Colombia y desafortunadamente nos encon-
tramos con cifras que son muy preocupantes. Se 
calcula, según estudios de medicina legal, que más 
de 33000 mujeres dedicadas a este oficio, en los 
últimos años, se encuentran desaparecidas”, explicó 
Clara Rojas a DATÉATE.

Por: Iván René Caballero. 
6to semestre

Las multas irían hasta los 32 salarios mínimos, 
es decir, 23 millones de pesos aproximadamen-
te. Con este dinero se crearía el Fondo Nacional 
de Atención y Apoyo a Personas en Situación de 
Prostitución (FONASP), el cual sería administrado 
por el Ministerio de Salud y Protección Social. Dicho 
fondo tendrá como objetivo la creación y desarrollo 
de planes dirigidos a esta población de mujeres.

“De lo que hemos visto, al parecer, es la minoría 
de mujeres las que realizan esta actividad volunta-
riamente, de manera que este proyecto no apunta 

Imagen tomada de http://lasillavacia.com

a ellas, toda vez que no se está prohibiendo la prác-
tica, simplemente se está sancionando a quienes 
pagan por estos servicios”. La congresista explicó 
también que esta iniciativa no va en contra del de-
recho al trabajo, esto debido a que consideran que 
la actividad está permeada por la explotación y la 
trata de personas, acciones que son consideradas 
delitos. Lo que se quiere con este proyecto es digni-
ficar la situación de las mujeres.

Según un estudio publicado por el periódico El 
Tiempo en 2015, el 7.1% de las personas que ejer-
cen la prostitución en Bogotá comenzaron antes de 
los 15 años, y el 17.4%, entre los 15 y los 17 años. 
Por otro lado, según cifras de la Secretaría de la 
Mujer, el 60.8% de las personas que practican este 
oficio han sido víctimas de violencia física; mientras 
que el 27.4% ha sufrido abuso sexual y el 21% ha 
tenido que soportar el abuso policial.

una mujer fariana que espera

E ntre mitos y verdades tanto Isabella 
Sanroque como la página Mujerfariana.
org, inician un arduo camino hacia la rein-

tegración, reincorporación y reconciliación entre el 
grupo armado FARC-EP y la sociedad civil, en bús-
queda de un avance positivo del post-acuerdo y la 
legitimación de su imagen dentro del grupo guerri-
llero más antiguo del mundo.

Isabella Sanroque, una bogotana que lleva 12 
años en las filas de las FARC-EP y quien hoy hace 
parte de la delegación de paz de este grupo gue-
rrillero, ha tenido que sobrepasar diferentes obs-
táculos en la búsqueda del cumplimiento de sus 
ideales. Su familia se constituyó sobre varios pilares 
fundamentales, entre ellos, el respeto, el amor y los 
principios morales. “Tuve una infancia muy tranqui-
la. Solamente vivía con mi mamá, ella fue quien me 
sacó adelante. En mi hogar siempre se me inculca-
ron los valores. El amor y el respeto fueron esencia-
les en la casa”

“Después de tener una visión más crítica de mi en-
torno, me encontré de frente con la realidad social 
que estábamos viviendo en el país, descubrí que se 
necesita una transformación urgente de estas reali-
dades. Duré cinco años preparándome y formando 
mis convicciones políticas hasta que al fin decidí in-
tegrarme a las filas de las FARC-EP en el año 2005”

Pero la guerra no es fácil, Isabella tuvo que atrave-
sar duras pruebas en su tránsito por la guerrilla. Una 
de ellas fue el asesinato de su pareja sentimental 

con quien llevaba dos años de convivencia, él murió 
en un asalto al grupo guerrillero. “Las cosas difíci-
les siempre han estado ligadas a la muerte de seres 
queridos, la muerte de mi compañero es una de 
ellas, como la de algunos amigos en el Sumapaz, la 
muerte de Alfonso Cano, entre otras; mientras que 
las cosas bonitas se reflejan en momentos alegres 
que vivimos en la cotidianidad, siempre se ve refle-
jado el compañerismo y la fraternidad entre nuestro 
grupo, acontecimientos como la firma del acuerdo 
nos llenó a muchos de alegría y esperanza”.    

   Una de las cosas más inquietantes de las FARC-EP 
está relacionada con temas de abuso sexual, abor-
tos forzados y el trato en general hacia las mujeres 
dentro de este grupo guerrillero. Isabella asegura 
que este tipo de actos no se han visto dentro de 
las filas, el índice es muy bajo y los medios masivos 
de comunicación se han encargado de victimizar y 
deslegitimar la labor de las mujeres farianas. “Ha 
sido muy fuerte la campaña de desprestigio a las 
mujeres guerrilleras, porque eso de decir que so-
mos mujeres violadas, que aquí se nos prostituye, 
es invisibilizarnos debido a que nosotras somos el 

40%; siempre acudo a esta cifra, porque si fuéra-
mos sometidas a todo este tipo de malos tratos nos 
hubiéramos retirado hace muchísimo tiempo de las 
filas”.

“A diferencia de la sociedad que es patriarcal, en 
las FARC-EP establecemos relaciones de mucho res-
peto, no hay violencia física o sexual, las mujeres te-
nemos las mismas oportunidades que los hombres, 
si nos esforzamos en estudiar y trabajar podemos 
proyectarnos en lo que queramos, y por supuesto  
para nosotras es una exigencia, ya que, el cambio 
de la sociedad patriarcal a integrar las filas de la 
guerrilla es un vuelco total, en las FARC-EP se poten-
cializan esas posibilidades de ser alguien, más allá 
de ser mujer y tener hijos existe la posibilidad de 
decidir ser comandante, enfermera, por ejemplo, yo 
soy una persona crítica del sistema capitalista y así 
tengo mayores posibilidades a nivel político”.

¿Quiénes son las mujeres farianas?

“Las mujeres farianas hemos existido desde que 
se creó las FARC-EP, somos mujeres revoluciona-
rias, con mucho amor por el pueblo, con mucha 

Isabella Sanroque,

la revolución sin armas

Zona Veredal Transitoria (ZVT) Mariana Páez

Por: Deisy Arévalo. 
6to semestre

Multa para
los que paguen por sexo

“El proyecto ya fue repartido a la Comisión pri-
mera de la Cámara, donde ya se me ha asignado la 
ponencia correspondiente. Nosotros nos encontra-
mos ahora mismo trabajando en los temas de im-
plementación del proceso de paz, de manera que, 
tan pronto haya oportunidad de solicitar una fecha 
para celebrar audiencias públicas, que permitan es-
cuchar a las diversas voces y nutrir este proyecto, lo 
haremos”, manifiesta Clara Rojas.

Lo cierto es que la prostitución en Colombia es 
una profesión que está entre la legalidad y la ilegali-
dad, debido a que no hay una reglamentación clara 
para esta práctica.  En cuanto al proyecto, se debe 
esperar a que sea expuesto y se puedan escuchar 
las múltiples voces tanto a favor como en contra.
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¡Que no lo coja

E l Código Nacional de Policía y Convivencia 
es el nuevo instrumento normativo con el 
que cuentan todos los habitantes en el te-

rritorio colombiano y las autoridades para corregir 
y prevenir de forma oportuna los comportamientos 
que afectan la sana convivencia y que si se dejan 
escalar pueden derivar en problemas judiciales o en 
delitos como lesiones personales u homicidios; vi-
gente desde el 30 de enero de 2017.

Si usted es estudiante y aún no conoce las mul-
tas que lo pueden llegar a afectar, el equipo de 
DATÉATE tiene las normas que debe tener en cuen-
ta para evitar infracciones o abuso de cualquier 
tipo. 

Si necesita ayuda puede pedirla a la línea 123: El 
uso de la línea de emergencias 123 no se debe usar 
para hacer bromas, irrespetar al operador o saturar 
el sistema sin causa porque puede generar multas 
que se cargarán a la factura de cobro del servicio de 
la línea telefónica de donde se genere la llamada. 

RECUERDE: las multas van desde sanciones en-
tre $99.000 y $787.000

Tenga en cuenta que, como lo explica el artículo 
180, las multas se clasifican en 1, 2, 3 y 4, por ende, 
su valor cambia.

Multa Tipo 1: Cuatro (4) salarios mínimos diarios 
legales vigentes, aproximadamente $98.360

Multa Tipo 2: Ocho (8) salarios mínimos diarios 
legales vigentes, aproximadamente $196.720

Multa Tipo 3: Dieciséis (16) salarios mínimos dia-
rios legales vigentes, aproximadamente $393.440

Multa Tipo 4: Treinta y dos (32) salarios míni-
mos diarios legales vigentes, aproximadamente 
$786.880

la multa!
¡Ojo a las siguientes recomendaciones!

complicidad entre nosotras, con un altísimo nivel de 
sororidad, pero también muy activas, soñadoras y 
organizadas; esto se ve muy ligado a nuestra for-
mación militar”.

“Nosotras siempre existimos, pero siempre vivi-
mos opacadas por los medios tradicionales y el ima-
ginario de la gente. La Habana nos abrió las puertas 
para que pudiéramos mostrarnos además que tam-
bién trabajamos en conjunto con organizaciones de 
mujeres en Colombia, lo que permitió que se cons-
truyera la subcomisión de género. Todos esos fenó-
menos que vinieron presentándose nos motivaron a 
buscar un medio para mostrar quiénes somos, y es 
ahí donde nace la página “Mujer fariana”. 

Mujerfariana.org es una página integrada por 
guerrilleras de las FARC-EP con el fin de dar a co-
nocer sus posturas frente a diferentes temas, que 
abarcan como perspectivas de género y lucha so-
cial, ideologías, empoderamiento de la mujer en 
temas culturales, sociales y políticos; así mismo, es 
un espacio abierto para el diálogo de saberes y re-
presentaciones feministas. 

Para Isabella, la justicia social se traduce en al-
canzar un nivel de desarrollo paulatino, diferencial 

y efectivo que permita a las personas tener unas 
condiciones de vida distintas con dignidad y una 
mejor situación socioeconómica. “Considero que el 
Acuerdo de Paz es el punto de partida para que 
se logre la justicia social, justicia restaurativa para 
las víctimas, para el campesinado colombiano, que 
haya justicia para la participación de las mujeres, 
la legitimación de la participación política de la 
Colombia diversa, pluralista y multicultural”.

“Nosotros sí tenemos en la memoria cosas como 
el fenómeno paramilitar, el sicariato, entre otros, 
pero es más la voluntad para que el acuerdo se lleve 
a cabo, esperando que la sociedad colombiana pre-
sione al gobierno para que se le dé cumplimiento a 
lo que está pactado, nosotros le estamos metien-
do el corazón al acuerdo esperando que todo salga 
bien” Luego de la desmovilización del M-19 arranca 
una campaña de exterminio contra los partidos po-
líticos de izquierda, entre ellos, cerca de 3.000 mi-
litantes de base del Partido Comunista Colombiano 
en una apuesta por el nuevo partido creado en 
1984 la Unión Patriótica (UP).

¿De qué manera las mujeres pueden 
participar para la construcción de paz en 
Colombia?

“Es muy importante la participación de las mu-
jeres porque somos un poco más de la mitad de 
la población, pero también, porque las mujeres en 
el contexto de la guerra hemos sufrido más este 
tipo de conflicto desde las viudas, desplazadas, etc. 
Además, nosotras tenemos una gran cantidad de 
energía a partir de que muchas optan por dar vida 
y eso es un símbolo muy importante en la construc-
ción de una sociedad. Pienso que vincularse polí-
ticamente es también despojarse de ese atraso al 
que nos han sometido en distintas esferas sociales. 
Entonces, es tiempo para que las mujeres se vincu-
len, conozcan el acuerdo y lo defiendan desde las 
distintas formas de participación que existen”. 

A medida que el Acuerdo de Paz se lleva a cabo 
con sus respectivos escollos y atrasos en la imple-
mentación de los puntos pactados, las FARC-EP 
emprenden una campaña de reintegración y rein-
corporación a la vida civil. Mujeres, hombres y en 
general toda la comunidad fariana viven con el an-
helo de hacer una revolución sin armas. Ahora, solo 
queda esperar cuánto tardará este proceso que 
para la guerrillerada ya no tiene vuelta atrás. 

E n 2012, Sasha Boojor impulsó a un grupo 
de activistas a realizar por primera vez el 
269 Life en Tel-Aviv. Después de haber vis-

to a un ternero recién nacido en el matadero con 
el número 269 en su piel, decidieron marcárselo 
en forma de protesta. En Medellín ha crecido la 
lucha animalista y decidieron unirse a este gesto 
simbólico.

El grupo a cargo es Grito Animal, colectivo que 
busca abolir todo maltrato animal, explotación o 
sufrimiento. Para ellos no es suficiente con ser ve-
gano, salir a entregar volantes o crear leyes que 
busquen un buen trato para los animales, pero no 
acaben con su venta y explotación.

El acto se ha hecho en todo el mundo: Francia, 
Canadá, Australia, Alemania, Estados Unidos, 
Argentina, entre muchos otros países. Colombia no 
ha sido la excepción, Cali y Bogotá ya fueron testi-
gos del acto. En Bogotá, por ejemplo, incluyeron un 
personaje que se comía una hamburguesa mien-
tras otros representaban el ganado encerrado y los 
que quienes marcaban vestían trajes de ganaderos 
y carniceros.

El acto en Medellín

Grito Animal optó por Carabobo Norte por la 
afluencia de gente. Construyeron una jaula humana, 
amarrados por un lazo. Llevaban brazaletes con la 
imagen corporativa de marcas de productos lácteos 
y cárnicos. Estaban tapados de pies a cabeza con 
ropa oscura y máscaras blancas. Portaban avisos 
que decían: “Especismo es una forma de discrimi-
nación basada en prejuicios e intereses creados de 
una especie sobre otra. Al igual que el sexismo o el 
racismo. Mira el documental Earthlings (terrícolas)”. 

Mientras se organizan, Alexander Patiño está allí 
por pura curiosidad. Le causa gracia el contraste: 
en la puerta del Jardín Botánico están recolectando 
comida para animales domésticos y en la esquina 
del frente están adoptando perros y gatos. Se pre-

Crece la defensa de 
los derechos de los 
animales y explora 
nuevas fronteras 
bajo los símbolos. 
Esta es una historia 
de quienes quisieron 
ponerse en su lugar.

gunta ¿por qué siempre se trata de esas dos espe-
cies y nunca de animales como las vacas?

Ana Laferal tiene un arete triangular amarillo con 
el número 269 y su pelo fucsia semeja la testuz de 
las vacas. Se quita la ropa que lleva y se pone un 
short de licra negra junto con un top deportivo del 
mismo color, se estira en el piso y entra en la jaula 
humana con las rodillas y las manos apoyadas en el 
suelo. Su mirada inspira lástima e intimidación. 

Dos integrantes del grupo toman la vocería, invi-
tan a la gente bajo la consigna de que “todos ha-
cemos parte de esto”. Cuestionan a quienes están 
como espectadores, los culpan por hacerle eso a 
los animales. Les dicen que no tienen la valentía 
para marcarse, pero sí para pagar por marcar a 
otros seres con su consumo de carnes.

Por ser domingo el paseo peatonal es visitado 
más que todo por familias. Leidy Martínez apoya 
su mercancía en un banquito, mientras deja que su 
hija de cuatro años y medio deambule frente al per-
formance. La niña se acerca para preguntarle qué 
es eso y sin tapujos le responde que así sufren los 
animales. Leidy, con siete meses de embarazo, ase-
gura que no le importa que su hija vea eso.

Otros 15 menores de edad están allí, sin contar 
los que pasan de la mano de sus padres y no se 
quedan. Mientras, a Ana la alzan para acercarla a 
donde están calentando el hierro. La acuestan boca 
abajo. Hacen presión sobre su cabeza y sus piernas. 
Es más, el tiempo en que hace fuerza encogiendo 
sus pies que el que tarda el ambiente en oler a car-
ne quemada. 

La tiraron a menos de un metro de donde esta-
ban las personas. El grito que emitió, como el ge-
mido de un animal, hizo llorar a una niña pequeña, 
a quien su mamá intentaba alejar. Tres hermanitos 
corrían alrededor y uno de ellos decía a modo de 
chiste: “¡Uy! ¿Quién sigue, quién sigue?”. Ana, con 
la cara aplastada contra el cemento, tenía los ojos 

Por: Manuela Molina. 
Periódico Contexto. 
UPB Medellín

enrojecidos de dolor. Estaba inmóvil, con una mar-
ca para siempre en su cintura.

A Norwan, otro integrante, le rasgaron su panta-
lón militar con unas tijeras y lo marcaron en la pan-
torrilla. A Alejandra García la marcaron en el mus-
lo. Vino desde Bogotá para apoyar el evento, es su 
forma de reafirmarse con la lucha. Espera que con 
este acto la gente cree empatía con los animales y 
puedan tomar consciencia al respecto.

A los ojos de muchos el evento fue extremo y, 
además, no tuvo un gran efecto, pues si mucho 
cincuenta personas entre quienes pasaban o se 
quedaban vieron el performance. A diferencia del 
que se realizó en Tel-Aviv y en el resto de ciudades, 
este no tuvo tanta visibilidad para la ciudadanía. 
La empatía probablemente se disolvió en el efec-
to traumático provocado por el olor, los sonidos y, 
sencillamente, por lo que se veía.

¿Por qué unos no se marcaron?

Andrés Felipe Aristizábal lleva cuatro meses en 
Grito Animal y parece estar muy integrado con el 
resto, a todos les pregunta que si van a marcar-
se, aunque él no lo hará “por cobarde”, dice en un 
tono medio serio, medio en charla. Cree que la vida 
gira en torno a procesos naturales, pero no descar-
ta la idea de hacerlo en otro momento. De hecho, 
piensa que los niños que están ahí deben ver eso, 
pues al fin y al cabo no es extremo para él: “no hay 
nada más extremo que matar a otro ser”, afirma.

Ponerse en la piel de los animales

Anima Naturalis es otro grupo abolicionista. 
Nunca ha llegado a vulnerar la integridad física de 
quienes participan en sus diferentes eventos. A pe-
sar de ello, respetan el 269 Life al tener validez en 
tanto es un sufrimiento que no hace excepción de 
especie. Además, saben que quien lo haga lo ha 
pensado bastante y es consciente de lo que hará.

Allí solo se evidencia una parte del proceso: la 

Animalistas se marcan
en silencio

Uno de los participantes en el acto en el que defensores de los derechos de los animales en Medellín marcaron su piel 
con hierro candente

Por: Brenda Angarita. 
7mo semestreSemestre
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D esde que se inició toda una serie de ame-
nazas e insultos entre los gobiernos de 
Estados Unidos y Corea del Norte, las 

alertas mundiales de diferentes organizaciones y or-
ganismos multilaterales no han cesado en aconsejar 

postura y diplomacia ante una posible guerra inter-
nacional. La Organización de las Naciones Unidas, 
ONU, ha sido una de ellas y, paradójicamente, la 
condena de varios países a dichas provocaciones, 
más que todo del país asiático, no han surtido efec-
to inmediato. Por otro lado, Trump ha mostrado, 
desde su llegada al poder norteamericano, predis-
posición a contestar a dichas conjeturas.

De lo anterior, por diversos medios masivos, se 
ha llegado a afirmar que la humanidad podría 
estar entrando a una cada vez menos utópica 
Tercera Guerra Mundial. Pero, ¿cómo sería dicho 

entre EE. UU y Corea del Norte
Y si se iniciara una confrontación bélica

marcación con hierro y por eso no lo consideran 
extremo. “Como estamos viviendo ahora en el pla-
neta tierra, eso sí es extremista: acabando con los 
recursos naturales, la tala de bosques indiscrimina-
da, las licencias ambientales que dan, la poca regu-
lación que hay para los derechos de los animales”, 
afirma Edisson Duque, coordinador del grupo en 
Medellín.

Una revolución sin sangre

La Revolución de la Cuchara siempre le ha aposta-
do a una revolución sin sangre tanto de los animales 
como de las personas. Han trabajado bajo el prin-
cipio de la no violencia. Alfredo Madrid, uno de sus 
representantes, no comparte el acto del 269 Life y 
no lo haría, aunque le parece que como protesta 

es totalmente válida. Tampoco le parece extremo, 
aunque sí doloroso: “Me parece más extremo lo 
que está pasando en las granjas, lo que les pasa a 
los animales todos los días y, sobre todo, porque la 
gente lo avala”, comenta. Sin embargo, aclara que 
este acto debe tener alguna repercusión así sea lo-
cal y para que tenga sentido, debe ser multitudina-
rio y contar con la presencia de medios de comu-
nicación. Madrid añade que el activismo siempre 
debe buscar algún resultado así sea inmediato o a 
futuro, mientras que no vio videos ni noticias del 
269 Life en Medellín.

¿Dónde queda el arte?

Actos como el 269 Life podrían llegar a consi-
derarse como un performance artístico. Mónica 

Saldarriaga, maestra en Artes Plásticas de la 
Universidad Nacional advierte que “el arte -inten-
cionalmente o no- es político, en cuanto a que 
manifiesta posiciones específicas de individuos y 
colectivos frente a las formas de poder”. Si bien su 
intención no es artística, guardan el lenguaje pro-
pio del performance que lleva al receptor a una 
participación puramente sensible.

Para ella este tipo de actos “pluralizan los ma-
tices que se perciben de la ciudad”, es decir, en 
su opinión los habitantes reconocen, adoptan o 
transforman las dinámicas que se hacen visibles allí. 
“Todo lo anterior enriquece la cultura”, agrega, y 
a su modo de ver beneficia la estética visual de la 
ciudad.

vs
acontecimiento si llegara a suceder?, ¿Qué reper-
cusiones tendría para Colombia? DATÉATE habló 
con Miguel Gomis Balestreri, Magister en estudios 
políticos y doctor en Ciencias Políticas y Relaciones 
Internacionales, sobre lo que sería la posible con-
frontación y el papel de Colombia en dicho suceso.

¿Por qué se dan estas escaladas conflictivas 
entre EE. UU y Corea del Norte?

Miguel Gomis Balestreri. Para analizar el 
porqué de estos sucesos es necesario compren-
der un componente histórico intrínseco. Acabada 
la Segunda Guerra Mundial y empezado ese lar-

go proceso de mismas provocaciones y amenazas 
entre la extinta URSS y la nueva potencia, Estados 
Unidos, en lo que se conoce como La Guerra Fría, 
esta última, la unión americana, trató de expandir 
su sistema económico capitalista hasta la península 
asiática. El hecho radica en que la URSS y su siste-
ma económico fueron acogidos en Corea del Norte 
mientras que Corea del Sur acogió a los EE.UU. 
Partiendo de allí, a pesar de que la unión comunista 
de la URSS se haya extinto, se podría decir que un 
‘’chip’’ ideológico aún recorre el territorio norco-
reano y esa es la razón por la que constantemente 
amenaza militarmente tanto a su vecina, Corea del 
Sur, como a la cabeza del capitalismo occidental: 
Los Estados Unidos de América.

¿Cuál sería el paso definitivo para iniciar una 
confrontación militar entre ambos países?

M.G.B. Es paradójico, desde mi análisis, que des-
pués de tantas amenazas y violaciones al derecho 
internacional por parte de Corea del Norte, aún se 
tenga cierta compostura frente a dichas provoca-
ciones. No hay que decir obviamente que es única-
mente provocación del gobierno populista asiático, 
porque EE.UU. con sus políticas intervencionistas 
también amenaza la estabilidad mundial. Es lo que 
conocemos como una acción – reacción. Pero, des-
de mi punto de vista y teniendo en cuenta que ya 
se han presentado situaciones que se podrían defi-
nir como dicho paso definitivo, diría que el propio 
podría ser con un enfrentamiento entre los mismos 
vecinos, Corea del Norte y Corea del Sur, que inste 
a los EE.UU. a querer salvaguardar sus intenciones 
de mercado con el país del sur. Hay que fijarse tam-
bién en que el mercado, a lo largo del tiempo, tiene 
voz y voto en estas disputas. Del mismo modo, con 
tanta experimentación de misiles que adelanta el 
régimen de Pyongyang, un paso definitivo podría 
devenir de una grave equivocación, al manipular 
estos contenidos explosivos, que involucre la vida 
de civiles de países cercanos. Las posibilidades y sus 
formas son grandes.

¿Clasificaría dicha confrontación como la 
tan famosa Tercera Guerra Mundial?

M.G.B. Para comenzar una confrontación como 
tal, un requerimiento sería contar con aliados fun-
damentales. EE. UU los tiene, pero Corea del Norte 
pareciera estar solo. No se puede decir que Rusia 
los apoyaría como se suele decir popularmente te-
niendo en cuenta el pasado comunista que los ata, 
pero son cosas que al gobierno de Putin no le po-
drían interesar demasiado. Por el lado chino, la si-
tuación podría ser diferente. De ser así, pienso que 
sí se podría hablar de una Tercera Guerra Mundial 
desde el ámbito de las alianzas y relaciones que se 
puedan tener frente al problema dado, pero, por 
otro lado, no se podría hablar desde el funciona-
miento del material armamentístico de cada bando. 
¿Por qué? Fácil: porque ambos bandos saben que 
se irían a la destrucción masiva mutua y probable-
mente de la humanidad. Son cuestiones muy com-
plejas como mantener el conflicto y, al tiempo, en 
el caso de Corea del Norte, mantener la relación 
hostil con un enemigo histórico sin recurrir a la des-
trucción como planteé. Es más, el mismo nombre 
de ‘’Guerra’’ es utópico para utilizarlo teniendo en 
cuenta lo anterior.

¿Cómo se manejaría la economía interna-
cional, en tal caso?

M.G.B: Esta pregunta daría para responder-
la en dos ámbitos: uno externo, internacional, y 
otro interno, dentro de los países. Hay un término 
fundamental manejado en un libro del autor Erik 
Hosbawn llamado Historia del Siglo XX que relata 
sucesos como las dos guerras mundiales y de qué 
manera los países en confrontación asumieron sus 
políticas económicas en dado caso. Resulta que, a 
nivel interno, los países involucrados deben vérselas 
con algo denominado Economía de Guerra que no 
es más que la respuesta a cómo hacer manejable 
y potente al tiempo la guerra dentro de la socie-
dad. Para ello se debe recurrir a estrictas políticas 
de trabajo internas que involucren producción ma-
siva de ropa, comida y armamento en pro de hacer 
sostenible la situación bélica. La sociedad civil, casi 
que por completo, es la que debe sortear con estas 
medidas. A nivel internacional, me atrevería a de-
cir que entre más aliados consigan ambos bandos, 
más restricciones en las aduanas de los involucra-
dos se levantarían. El comercio es fundamental hoy 
día y en situaciones como la planteada, el comercio 
también podría ser una buena estrategia de ataque 
sorpresivo. Hay algo importante, los países produc-
tores de materias primas como los suramericanos 
son claves en este punto.

¿Cuál sería el rol de Colombia?

M.G.B: Hay aquí algo claro: Latinoamérica, en su 
gran mayoría, responde a las lógicas mercantilistas 
norteamericanas. De allí se presupone un gran nú-
mero de objetividades, una de ellas que son aliados 

Por: Julián León. 
7mo semestre

al tiempo de la unión americana. Siendo así, y en 
consideración con las mismas alianzas de Colombia 
con los EE.UU. contra el narcotráfico y demás pro-
blemas sociales del país latino, se sabría casi con 
certeza que Colombia se configuraría como aliado 
del país norteamericano. Ahora, en cuanto a su pa-
pel, es básico y primario entenderlo: productor y 
exportador de materias primas. Hay que recordar la 
economía de guerra de la pregunta anterior. 

Desde su opinión, ¿Cuál es la postura que 
Colombia debería asumir y qué implicaciones 
traería?

M.G.B: Pienso que es un dilema: está la ayuda por 
obligación diplomática y la no ayuda por el temor a 
represalias contra el mismo país. Al estar aliados se 
simboliza que son uno de igual forma y al ser uno, 
daría igual desatar un ataque enemigo en Bogotá 
que en Washington. Debido a ello, creería que la 
mejor alternativa no radica en si se debe involucrar 
o no, sino en el uso de mecanismos diplomáticos y 
de buenas relaciones. Lo ideal es la no involucración 
y de ello se derivan una serie de buenas relaciones 
multilaterales como ya dije. Finalmente, concluiría 
con que en un contexto internacional como el ac-
tual, no se deberían presentar estas situaciones. 
Corea del Norte debe bajar sus provocaciones y 
EE.UU. no caer en dichas trampas y viceversa. Del 
mismo modo una Tercera Guerra Mundial no es 
factible desde ningún punto; no lo es por la sencilla 
razón de que la tecnología no es la misma de hace 
50 años, la destrucción humana sería el punto final. 

¿Qué pasaría?
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E l pasado 26 de julio, el más internacional 
de los colombianos, el primero que llevó a 
dar un paseo por el mundo a todo un país 

sorprendía a muchos con el inesperado anuncio de 
un nuevo viaje en el que él recorrería una nueva 
dimensión más allá de las estrellas y las constela-
ciones. Pero esa sorpresiva aventura del legendario 
Héctor Mora Pedraza, contrario a los que se pensa-
ba llenó a muchos de sus seguidores y amigos de 
una profunda tristeza y consternación, ya que para 
ese nuevo viaje intergaláctico no llevó su equipaje, 
ni su pasaporte ni sus característicos sombreros que 
lucía con tanto decoro por varios años. De hecho, 
ni siquiera se llevó su presencia, ya que, para aquel 
viaje, solo se fue en espíritu y en buenos recuerdos 
de quienes lo vieron cada semana recorrer el ancho 
mundo en la época en que la única forma de hacer-
lo no era a través de Facebook, Instagram, Google 
Earth o en un blog, sino a través de una pantalla de 
televisión.

La historia de este eterno viajero empezó en 
la población de Girardot, departamento de 
Cundinamarca, el 11 de abril de 1940 cuando nació 
para este mundo. Aunque cundinamarqués de na-
cimiento, su vida se forjó en las calles de Acevedo, 
Huila; en donde compartía cualquier pilatuna con 
sus compañeros de colegio que siguieron siendo 

El último

sus más fieles amigos de andanzas, viajes y anécdo-
tas hasta el último suspiro de su existencia. Luego 
la vida lo trajo a Bogotá, donde vino a cursar la 
carrera de Derecho en la Universidad Libre, pero 
en últimas terminó enamorándose de la televisión 
en donde empezó a hacerse conocer cuando se 
le encargó hacer el informativo de la Cámara de 
Representantes. Ante los Ilustres “Padres de la 
Patria” de aquella época de los 60 ś y 70 ś que po-
saban frente a una cámara de televisión (de aque-
llas de casetera y carrete externo), un micrófono y 
una luminaria; a Mora se le ocurrió la más genial 
de sus ideas: sacar la cámara de televisión de los 
antiquísimos estudios de Inravision, que en ese en-
tonces se ubicaban en el sector de San Diego y en 
una que otra programadora aledaña que tenía los 
recursos para las mismas y llevarlas a recorrer el país 
y, por qué no, el planeta entero de la mano del 
colombiano que encendía cada noche su televisor.

Fue así como Héctor, quien ya era abogado titula-
do, decidió darle un vuelco a su carrera y optó por 
el Periodismo, colaborando con grandes de la épo-
ca en esta rama de la comunicación como Yamid 
Amat, Margot Ricci, Oscar Restrepo, Juan Gossain 
y Jorge Enrique Pulido solo por mencionar algunos, 
en donde compartía también las oficinas del diario 
El Espacio en donde, a su vez, escribió columnas y 

Hectorviaje de

noticias del acontecer diario de esa época.

La idea de un programa turístico en televisión ya 
la tenía definida luego de viajar a muchos países por 
cuenta de su alta participación en los grupos estu-
diantiles de su universidad. En el momento exacto, 
el entonces Presidente de Caracol Televisión, Jesús 
Álvarez lo invitó a Chocontá a presenciar la trans-
misión de un partido amistoso de futbol entre la 
Selección Colombia y el Onceno peruano desde 
las gigantescas antenas transmisoras que el Estado 
dispuso para la emisión satelital de televisión y allí 
logró concretar una reunión posterior para crear el 
primer programa turístico de la pantalla chica co-
lombiana. La idea le descrestó a Álvarez, tanto así 
que le dio sin titubear el espacio que tenía una se-
rie policiaca estadounidense, porque según le dijo 
Álvarez a Mora le salía mucho más barato producir 
el programa que pagar para emitir esa serie. Así 
nacería en 1977 “El Mundo al Vuelo”, programa 
imperdible dentro de la agenda televisiva de los 
colombianos y que religiosamente era sintonizado 
cada fin de semana junto con los melodramas de 
la época como La Abuela, el noticiero de Arturo 
Abella, la Santa Misa, los partidos de futbol y la re-
flexión diaria del Minuto de Dios con el Padre Rafael 
García Herreros.

En sus primeros programas tuvo varios persona-
jes: un paisa que vendía camellos en Egipto (no el 
barrio, el país), la primicia de entrevistar a un miem-
bro del grupo insurgente vasco ETA y a un joven 
recientemente elegido representante de Colombia 
ante la Organización Internacional del Café en 
Londres que muchos años después se convertiría en 
el Presidente de la República, Juan Manuel Santos.

Desde allí, el éxito de Mora fue subiendo y subien-
do. Ya estaba a la altura de los personajes más que-
ridos de la televisión nacional, ya se codeaba con 
Fernando González Pacheco y su Animalandia y con 
Gloria Valencia de Castaño y su espacio Naturalia, la 
gente lo paraba a pedirle un autógrafo o a tomarse 
una foto junto a él. Pero ese cariño de la audiencia 
no fue para menos, cada domingo era obligatorio, 
tal como ver la Santa Misa de Cenpro o la de Lumen 
desde la Parroquia de San Juan Eudes, prender el 
televisor con El Mundo al Vuelo o Pasaporte al 
Mundo. Estos programas fueron la forma de reco-
rrer todo el planeta sin gastar tanto dinero ni sa-
lir de la casa. Mora llevó a los colombianos por la 

Por: Cristian Vega. 
8vo semestre 
Centro Regional Soacha Cortesía de Héctor Mora Jr

Península del Sinaí, la Unión Soviética, los floridos 
paisajes europeos, los deslumbrantes paisajes del 
Amazonas, la belleza del árido desierto australiano 
y hasta ser el único colombiano en estar dentro de 
dos misiones espaciales (aunque nunca se subió a 
una nave espacial en su vida).

Fue el guía turístico de nuestros abuelos y pa-
dres, así como también fue su consejero en muchas 
cuestiones básicas antes de viajar, por ejemplo, 
cómo empacar la maleta adecuadamente, qué do-
cumentación se requerirá para entrar a cada país, 
cómo defenderse en un país donde no se habla es-
pañol, cómo pedir comida en chino mandarín, un 
taxi en alemán, indicaciones en francés, comprar 
un producto en turco o cambiar pesos por dólares 
en Estados Unidos. 

Su programa tuvo el lujo de permanecer 23 años 
al aire en televisión nacional, pero como nada es 
eterno en este mundo, su programa salió del aire 
en el año 2000, cuando la crisis de la televisión pú-
blica mixta posterior al nacimiento de los canales 
privados, hizo que las programadoras que no des-
aparecieron durante ese transcurso de tiempo, tu-
vieran que sacar programas, vender varios equipos, 
recortar presupuestos, reducir personal operativo y 
despedir a muchos de sus talentos, entre los cuales 
el Viajero Eterno fue uno de ellos.

Pero Hecticor, como le decían sus amigos, no se 
detuvo ahí, él siguió organizando viajes y excursio-
nes por todo el mundo de la mano de su familia y 

varios de sus compañeros, amigos y colegas, para 
que el ciudadano de a pie pudiera tener su proba-
dita más allá de estas fronteras. Así mismo, escribió 
varios libros sobre sus aventuras por todo el mun-
do del cual el más vendido fue una guía turística 
sobre China y sus maravillas. En sus últimos años 
tuvo un regreso fugaz en la televisión con el pro-
grama Turismo Capital, que emitió el Canal Capital 
en 2007 y en la dirección del Canal del Congreso 
en el 2008.

Cuando su programa salió del aire con el cam-
bio de administración en el Distrito, Mora entró al 
mundo digital con un blog en Internet e incursionó 
en las redes sociales en donde compartía sus expe-
riencias por el mundo, y claro está, siguió haciendo 
lo que amó hacer toda su vida: explorar el mundo.

Aunque se supo que tuvo varios inconvenientes 
médicos en el pasado, sus amigos y familiares ase-
veraban que Héctor Mora estaba perfectamente 
bien de su salud, por lo cual fue mucho más sor-
presiva su partida a los 77 años a causa de una 
desconocida complicación pancreática, no sin antes 
dejar un último mensaje en su página de Facebook 
que hablaba sobre el 500 aniversario de la Reforma 
Luterana y el impacto que tuvo en la ciudad de 
Colonia (Alemania) una de sus paradas obligatorias.

La pérdida de tan sabio hombre que conjugó la 
televisión con el turismo en un solo programa con 
un efecto tan positivo en la Nación es irreparable, 
y puede que en mucho tiempo no se encuentre al-

FE DE ERRATAS

Se hace constar que en el texto Histórico: Primer nanomarcapasos será implantado en los próximos días, realizado por Sandra Aristizábal y Jaime 
Carvajal, noticia para la edición 42 de DATÉATE, publicado el mes de mayo, se ha advertido el siguiente error: En diálogo con DATÉATE estuvo el 
ingeniero electrónico colombiano Jorge Reynolds, creador del primer marcapasos externo con electrodos internos y que durante 55 años ha sido im-
plantado en 80 especies de animales. El error consiste en que el marcapasos no ha sido implantado en las 80 especies de animales, sino que durante 
55 años se ha experimentado en ellos, quedando del texto de la siguiente forma: En diálogo con DATÉATE estuvo el ingeniero electrónico colombiano 
Jorge Reynolds, creador del primer marcapasos externo con electrodos internos y que durante 55 años ha experimentado en 80 especies de animales.

Cortesía de Héctor Mora Jr

Portal Informativo de la Facultad  
de Ciencias de la Comunicación

En Redes Sociales estamos como Datéate Web @datéateweb datéateweb

Lea en Datéate web   http://dateateweb.wixsite.com/dateatealminuto

Crónicas y mucho más

Cartagena, la ciudad donde el Periodismo de moda renace como tendencia. Por: Carol Valencia. 8vo semestre 

Del fútbol al ciclismo. Por: Luis Enrique Cañón Serna. 5to semestre

Recordar, una manera de construir historia. Por: Luisa Castillo. 6to semestre

Intervención en los Mártires. Por: Daniel Felipe Lizarazo Montero.  3er semestre

Las FIXIE se toman Bogotá. Por: Brenda Angarita. 7mo semestre

Lea desde su móvil con 
el código QR de Datéate

guien que logre igualar lo que Héctor Mora hizo. 
Queda sí su legado, ese que sus hijos siguen con 
la pasión de su padre de darle la vuelta al mundo 
y, ante todo, queda el recuerdo de cada capítulo 
en el que llevó al país a descubrir más allá de lo 
que nuestros ojos ven y que nos mostró que no hay 
nada imposible para cualquier persona y más aún 
para un colombiano.

Héctor Mora partió al viaje de la eternidad, pero 
nos dejó un gran regalo: No dejar de soñar, ni de 
conocer, ni de explorar en este fantástico viaje que 
en últimas es la vida. Toda una vida resumida en su 
legendaria frase de batalla: “Viajar es un sueño 
que no termina nunca”.

Cortesía de Héctor Mora Jr
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